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В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседаний, состоявшемся 3 
сентября, рассмотрело ито
ги обсуждения проекта ЦК 
КПСС «Основные направле
ния перестройки системы 
политической и экономиче
ской учебы трудящихся» в 
партийных, комсомольских 
и профсоюзных организаци
ях. в министерствах и ведом
ствах, средствах массовой 
этот документ повсеместно 
информации. Отмечено, что 
этот документ повсеместно 
получил поддержку и одоб
рение как конкретная прог
рамма действий на одном из. 
важнейших участков идео
логической работы. В  ходе 
обсуждения проекта посту
пило большое количество
откликов, замечаний и пред
ложений, которые были 

'изучены партийными коми
тетами на местах и учтены 

я доработке проекта.
В  принятом постановле

нии ЦК КПСС поручено
партийным, хозяйственным, 
профсоюзным и комсомоль
ским органам разработать
и осуществить меры по пе
рестройке системы полити
ческой и экономической уче
бы фудящихся, коренному 
повышению качества и ре
зультативности занятий. От

мечается необходимость уже 
в наступающем учебном го
ду развернуть в стране эко
номический всеобуч, приз
ванный обеспечить форми
рование у советских людей 
современного экономическо
го мышления, овладения 
трудящимися экономически
ми методами управления, 
навыками работы в услови-. 
ях полного хозрасчета, де-1 
мократизации производст
венной жизни и самоуправ
ления.

Политбюро Ц К приняло 
постановление «О несЛглож
ных мерах по ускорению 
решения продовольственно
го вопроса в соответствии с 
установками и ю н ь с к о г о  
(1§87г.) П л е н у м а  ЦК 
КПСС». В  нем отмечается, 
что Центральный Комитет 
партии считает главнейшей, 
стержневой политической 
задачей достижение в крат
чайшие сроки значительно
го увеличения производст
ва продовольствия за счет 
повсеместного приведения в 
действие всех источников 
его пополнения. Ускоренное 
развитие колхозно-совхозно
го производства является 
прочной основой для реше
ния продовольственного воп
роса в стране. Достижению

этой цели должна служить 
и более полная реализация 
возможностей подсобных хо
зяйств предприятий и граж
дан, коллективного садовод
ства и огородничества. Для 
создания благоприятных ус
ловий развития этих хо
зяйств приняты специальные 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР, 
которые будут опубликова
ны.

В  соответствии с установ
ками июньского "(1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС о пере
стройке деятельности мини
стерств и ведомств сферы 
материального производства 
в новых условиях хозяйст
вования принято решение о 

■преобразовании союзно-рес
публиканских министерств— 
Министерства г е о л о г и и  
СССР, Министерства уголь
ной промышленности СССР, 
Министерства черной метал
лургии СССР в общесоюз
ные министерства СССР.

, Обсуждены итоги прие
ма в партию за первое полу
годие текущего года. Как 
отмечалось при обсуждении 
этого вопроса, партийные 
комитеты, первичные парт
организации в целом уси
лили требовательность к 
вступающим, улучшили от

бор в КПСС кадровых ра
бочих, колхозников, пред
ставителей интеллигенции, 
хорошо зарекомендовавших 
себя в условиях перестрой
ки. Больше внимания стало 
уделяться повышению аван
гардной роли членов и кан
дидатов в члены партии. 
Однако не везде сделаны 
практические выводы из 
установок X X V II съезда 
КПСС по укреплению пар
тийных рядов, по-прежнему 
допускаются форсирование 
их роста, неразборчивость 
при приеме новых членов, 
формализм в работе с мо
лодыми коммунистами.

Партийным комитетам, 
■первичным партийным ор
ганизациям предложено глу
боко проанализировать со
стояние этой работы, обес
печить неукоснительное со
блюдение требований о стро
го индивидуальном отборе 
в КПСС достойного попол
нения на основе широкой 
гласности, учета мнения тру
довых коллективов и обще
ственных организаций.

Рассмотрены итоги Всесо
юзного социалистического 
соревнования за успешное 
проведение зимовк| скопа, 
увеличение производства и 
закупок продуктов живот

новодства. В  период с октя
бря 1986 года, по июнь 
1987 года достигнут рост 
производства основной жи
вотноводческой продукции. 
Закупки молока увеличены 
на 5 процентов, мяса и яиц 
— на 4 процента прежде 
всего за счет интенсивных 
факторов, рационального ис
пользования кормов, освое
ния хозяйственного расчета, 
коллективного и семейного 
подряда, других' прогресси
вных форм организации и 
стимулирования труда.

Почетными грамотами ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ  
награждены многие колле
ктивы колхозов, совхозов 
межхозяйственных и дру
гих предприятий, организа
ций и объединений, а также 
ряд сельских районов, авто
номных республик, краев и 
областей и пять союзных 
республик: РС Ф С Р, Бело
русская ССР, Литовская 
ССР. Латвийская ССР и 
Киргизская ССР.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС обсуждены так
же некоторые другие воп
росы внутренней жизни 
страны и ее внешней поли
тики.

В Центральном Комитете Компартии Грузии
На состоявшемся 2 сентяб

ря заседании бюро ЦК КП 
Г рузии рассмотрело вопрос о 
работе, проводимой руковод
ством и партийными организа
циями Министерства строи
тельства Грузинской ССР по 
совершенствован и ю хозяйст
венного механизма. Работа 
министерства, его коллегии и 
партийного бюро в данном на
правлении признана недоста
точной, не соответствующей 
духу перестройки. Бюро ЦК 
КП Грузии обязало руковод
ство и партбюро Министерст
ве осуществить все необходи
мые меры для устранения вы
явленных недостатков, всемер
но развивать трудовую и со
циальную активность коллек
тивов строителёй, усилить ра
боту по широкому внедрению 
коллективного подряда, дру
гих передовых методов орга
низации труда. Обкомам, гор- 
омам, райкомам КП Грузии 

:дложено развернуть орга- 
изаторскую и массово-поли

тическую работу по практи
ческому внедрению в строи
тельные подразделения новых 
форм организации управления 
строительным производством, 
совершенствованию хозяй с т- 
венного механизма с тем, что
бы добиться резкого повыше
ния производительности труда, 
укрепления договорной дисци
плины, улучшения качества 
строительства, обеспече н и я 
ввода объектов и мощностей 
в нормативные сроки, после
довательного перевода строи
тельных организаций на пол
ный хозрасчет, самоокупае
мость и самофинансирование.

Обсудив вопрос о серьезных 
недостатках в работе мини
стерств, ведомств, промыш
ленных предприятий по вы
полнению требований поста
новления директивных органов 
о мерах по предотвращению 
загрязнения бассейнов Черно- 
го и Азовского морей, бюро 
ЦК КП Грузии приняло поста
новление, изложение которого 
будет опубликовано:

Рассмотрен вопрос о мерах 
улучшения работы по ф о р м и 
рованию правовой культуры 
молодежи республики. Работа 
партийных, советских, профсо
юзных, комсомольских органи

заций, трудовых и учебных 
коллективов по формированию 
правосознания и культуры 
правовой деятельности моло
дежи признана недостаточной. 
Материалы по этому вопросу 
будут опубликованы.

Бюро ЦК КП Грузии рас
смотрело вопрос об организа
торской и политической рабо
те партийных организаций Ад
жарской АССР по выполнению 
постановления ЦК КПСС «О 
движении за коллективную 
гарантию трудовой и общест
венной дисциплины» и призна
ло ее недостаточной. Изложе
ние постановления, принятого 
по данному вопросу, будет 
опубликовано.

В порядке контроля заслу
шана информация секретаря 
Аджарского обкома КП Грузии 
Т. С. Хахва о ходе выполнения 
постановления ЦК КП Грузии 
о проводимой работе и зада
чах партийной организации Ад
жарской АССР по претворе
нию в жизнь программы раз
вития производства товаров 
народного потреблен и я на 
1986— 2000 годы. Подчеркнув, 
что проводимая в данном на
правлении организаторская ра
бота не обеспечивает корен
ного перелома в деятельности 
партийных комитетов, первич
ных парторганизаций по рас
ширению выпуска товаров на
родного потребления и разви
тию сферы услуг.^бюро ЦК КП 
Грузии обязало Аджарский об
ком партии и Совет Минист
ров Аджарской АССР принять 
решительные меры для устра
нения имеющихся недостатков 
и обеспечения безусловного 
выполнения планодых заданий.

Отмечено также, что Аджар
ским обкомом КП Грузии, Со
ветом Министров автономной 
республики, Минлегпро м о м 
ГССР не были сделаны необ
ходимые выводы из постанов
ления бюро ЦК КП Грузии «О 
ходе экономического экспери
мента, проводимого на Батум
ской промышленно - торговой 
фирме Минлегпрома Грузин
ской ССР». Намечены практи
ческие меры по исправлению 
сложившегося положения.

Приняты совместные поста
новления ЦК КП Г  рузии и Со

вета Министров Грузинской 
ССР о мерах по улучшению 
подготовки и использования 
научно - педагогических и на
учных кадров в республике; о 
повышении роли вузовской на
уки в ускорении научно-техни
ческого прогресса, улучшении 
качества подготовки специа
листов; о мерах по коренному 
улучшению качества подго
товки и использования спе
циалистов с высшим образо
ванием в народном хозяйстве.

Приняты также постановле
ния ЦК КП Грузии, Совета Ми
нистров Грузинской ССР, Сов- 
профа и ЦК ЛКСМ  Грузии о 
мерах по улучшению матери
альных и жилищно - бытовых 
условий аспирантов, студентов 
высших и учащихся средних 
специальных учебных заведе
ний и об утверждении новых 
условий республиканского со
циалистического соревнования 
в животноводстве и кормопро
изводстве на двенадцатую пя
тилетку.

Секретариат ЦК КП Грузии 
рассмотрел вопрос о состоя
нии и принимаемых мерах по 
дальнейшему повышению эф
фективности использов а н и я 
сырьевых, топливно - энерге
тических и других материаль
ный ресурсов в народном хо
зяйстве Грузинской ССР. От
мечено, что в республике це
ленаправленно осуществляют
ся мероприятия по снижению 
материальных затрат, внедре
нию ресурсосберегающей тех
ники и технологии, комплекс
ному использованию сырья и 
отходов. Вместе с тем эффек
тивность экономного хозяйст
вования могла быть более зна
чительной, если бы предусмот
ренный режим экономии обес
печивался всеми предприятия
ми и организациями респуб
лики. Неудовлетворительно ве
дется работа по ресурсосбере
жению в производственных 
объединениях «Электроап п а- 
рат» и «Станкостроитель», на 
Руставском металлургическом, 
Кутаисском электромеханиче
ском, Батумском нефтеперера
батывающем заводах. Руко
водству и партийным органи
зациям министерств, ведомств, 
предприятий и организации

поручено перестроить свою 
работу с тем, чтобы добиться 
повышения эффективности ис
пользования материальных ре
сурсов. Обкомам, горкомам, 
райкомам партии предложено 
принять исчерпывающие меры 
по повышению ответственно
сти руководителей и должност
ных лиц за состояние ресур
сосбережения, усилить спрос 
за обеспечение государствен
ного порядка на этом участ
ке хозяйствования.

Заслушав отчет члена КПСС, 
главного редактора журнала 
«Мнатоби» А. С. Сулакаури о 
перестройке работы редакци
онного коллектива в свете ре
шений XXV II съезда КПСС и 
XXV II съезда Компартии Гру
зии, секретариат Центрально
го Комитета отметил, что за 
последние два года журнал 
стал авторитетной трибуной 
литературно - художественной 
мысли республики. В то же 
время перестройка в работе 
редакции происходит медлен
но, все еще не изжита.атмо
сфера застоя — нет смелости 
в постановке злободневных 
вопросов, актуальных проблем, 
многие материалы не отме
чены новым мышлением. Эти 
и другие недостатки во мно
гом являются следствием сла
бого влияния партийной -ор
ганизации журнаЛа на совер
шенствование деятедьн о с т и
редколлегии, недостаток н о й  
требовательности к руковод
ству «Мнатоби» за соответст
вие публикуемых материалов 
духу перестройки, гласности, 
демократизации нашего обще
ства. Изложение принятого по 
данному вопросу постановле
ния будет опубликовано.

Секретариат Центрально г о 
Комитета утвердил план орга
низационных мероприятий по 
реализации предложений и 
замечаний, высказанных на со
вещании в ЦК КП Грузии по 
вопросам развития производ
ства товаров народного по
требления и сферы услуг.'

На заседаниях бюро и се
кретариата ЦК КП Грузии бы
ли рассмотрены и некоторые 
другие вопросы общественно- 
политической и народнохозяй
ственной жизни республики.

Р Е С П У Б Л И К А :  
Д Е Н Ь  

3  ЗАДНЕМ
ф  Соревнуясь за достой

ную встречу 70-летия Велико
го Октября, коллектив авто
транспортного предпри я т и я 
Тбилплодоовощторга Госагро- 
прома Грузии досрочно реа
лизовал годовое задание по 
прибыли. Она составила 30 ты
сяч рублей вместо плановых 
*20 тысяч.

— Решающим фактором на
шего успеха стала перестрой
ка, использование передовых 
форм и методов работы, — 
говорит директор АТП Давид 
Кадагидзе. —  Внедрив бри
гадный метод организации 
труда, мы освоили ремонт вы
шедших из строя узлов и аг
регатов собственными силами. 
Кроме того, создали диспет
черскую службу, которая на-' 
прямую связывается с неко
торыми районами— поставщи
ками сельскохозяйстве н н о й 
продукции торгующим орга
низациям Тбилиси

ф  По итогам работы за пер
вое полугодие коллектив тре
ста ' «Зактрансстрой» признан 
победителем Всесоюзного со
циалистического соревнования 
и награжден переходящим 
вымпелом коллегии Министер
ства транспортного строитель
ства СССР. За истекшее по
лугодие труженики треста 
план строительства жилых до
мов выполнили на 110 процен
тов, ввода вторых железно
дорожных путей —  нй 108,5 
процента, а задание по уве
личению прибыли реализовано 
на 103,7 процента.

ф  Свыше 2.300 тонн сверх
планового марганца отгрузил 
с начала года потребителям 
коллектив Миатурского р удо 
управления имени Сталина. 
Примечательно, что горняки 
выдали сверхплановую продук
цию со значительным сниже
нием ее себестоимости. В раз
вернувшемся здесь социали
стическом соревнова н и и в 
честь, 70-летия Великого Ок
тября главное внимание уде
ляется рациональному исполь
зованию основных и вспомо
гательных материалов, топлив
но-энергетических ресурс о в.

БЕСЕДА В ЦК КП ГРУЗИИ
3 сентября первый секре- 

ЦК Компартии Грузии 
ГДГ И. Патиашвили встретил
ся с первым секретарем 
правления Союза художни
ков СССР, народным худож
ником страны, действитель
ным членом Академии худо
жеств СССР Т. Т. Салахо- 
вым. Известный советский 
художник приехал в Тбили
си для участия в учреди
тельном съезде Союза ди
зайнеров Грузии.

По время встречи состо
ялся заинтересованный об
мен мнениями о путях раз
вития многонационально г о 
сове т с к о г о изобразитель
ного искусства и, в частно
сти, одного из его передо

вых отрядов — грузинского.
Отмечалось, что в усло

виях углубления демократиз
ма и гласности, гарантиро
ванной свободы творчества 
быстрее стала развиваться 
художественная мысль. Ма
стера кисти и резца стали 
активными участниками пе
рестройки, вносят практиче
ский вклад в духовное со
вершенствование людей.

Т. Т. Салахов дал высо
кую оценку работе грузин
ских художников. Нагляд
ным подтверждением ста
бильности их успехов, отме
тил он, явилась состоявша
яся недавно ретроспектив
ная выставка грузинского 
изобразительного искусства в

Москве. На ней наряду с 
маститыми широко были 
представлены молодые и на
чинающие художники, в 
творчестве которых отчетли
во проглядывают собствен
ный почерк, оригинальное 
видение мира и дееспособ
ность грузинской школы изо
бразительного искусства, го
товящего, в основном, на
циональные кадры в самой 
же республике.

Придавая особое значение 
отображению советской дей
ствительности, глубоко раз
рабатывая национальную те
матику, мастера кисти и рез
ца Грузии смело обращают
ся к общечеловеческим про

блемам, поднимают и ярко 
отображают вопросы интер
национального содружества 
советских людей, всех наро
дов планеты, мира на Зем
ле, развивают и укрепляют 
своим творчеством интерна
циональные связи советского 
изобразительного искусства.

К  числу первоочередных 
задач грузинского изобрази
тельного искусства было от
несено дальнейшее укрепле
ние плодотворного сотрудни
чества признанных мастеров 
с молодыми художниками, 
архитекторами и дизайнера
ми в решении актуальных 
задач социалистической ху
дожественной культуры. Во

время беседы подчеркива
лось, что создание Союза 
дизайнеров придает работе 
большую целенапр авлен- 
ность в решении конкретных 
задач социалистич е с к о г о 
строительства, привнесения в 
жизнь советских людей кра
соты. современных достиже
ний художественной культу
ры.

В беседе приняли участие 
заведующий отделом культу
ры ЦК КП  Грузии Н. III. 
Джанберидзе и народный ху
дожник СССР, лауреат Ле
нинской и Государственной 
премий 3. К. Церетели.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

#  Правофланговый пятилетки, заливщик тбилисского завода «Центролит* Гурам 
Гушарашвили успешно несет трудовую вахту в месть 70-летмя Великого Октября. Он 
обязался завершить личный план второго года пятилетки на два мёсяца раньше уста 
новлениого срока.

Н а  с н и м к а х :  Гурам Гушарашвили; заливка• металла.
Фото Михаила Квирикашвили.

ДАРИТЬ ЛЮДЯМ КРАСОТУ
УЧРЕДИТЕЛЬНЫЙ СЪЕЗД СОЮЗА ДИЗАЙНЕРОВ ГРУЗИИ

Практичность, экономичность, эстетичность —  вот три ки
та, на которых базируется сегодняшний дизайн. Он все ак
тивнее вторгается в быт современного человека, охватывая 
все сферы его жизнедеятельности. Только с участием дизай
нера можно создавать изделия не просто красивые, но и 
удобные в производстве и я быту.

3 сентября в Малом зале 
Государственного академиче
ского театра имени Ш. Руста
вели состоялся учредительный 
съезд Союза дизайнеров Гру
зии. Участники съезда обсу
дили цели и задачи новой 
творческой организации, ут
вердили ее состав, избрали ру
ководящие органы.

В президиуме — товарищи 
Алавидзе В. И., Енукидзе Г. Н.; 
Чхеидзе 3. А., Маргвелидзе 
Д. В., заведующие отделами 
ЦК КП Грузии Н. 111. Джанбе
ридзе и Г. Г. Чоговадзе, пред
седатель правления Союза ди
зайнеров СССР Ю . Б. Соловь
ев, секретари, правления Сою
за дизайнеров СССР А. С. 
Ольшанецкий, В. Ф . Рунге, 
В. К. Федоров, первый секре
тарь правления Союза худож
ников С.ССР Т. Т. Салахов, ру
ководители ряда министерств 
и ведомств, творческих сою
зов, представители партий
ных, советских, общественных 
организаций, ученые.

С докладом выступил пред
седатель организационного ко
митета Союза дизайнеров Гру
зии, первый за м е с т и т е л ь
Председателя Совета Минист
ров республики 3. А. Чхеидзе.

— Создание нового творче
ского союза, —  сказал он, — 
непосредственно связано с 
той революционной перест
ройкой, которая развернулась 
в стране. На XXVI I  съезде 
КПСС подчеркивалась необхо
димость большей социальной 
ориентации экономики.

В этой связи такие понятия, 
как качество продукции, чело
веческий фактор, повышение 
уровня жизни народа напол
няются новым содержанием, 
приобретают подлинно про
граммный характер, подкреп
ленный широкомасштабными 
преобразованиями в экономи
ке. Именно эти факторы и вы

двинули на повестку дня не
обходимость активного уча
стия в народном хозяйстве, во 
всех сферах специалиста-ди- 
зайнера.

Долгое время этому не уде
лялось внимания. И как итог 
многие выпускаемые у нас до
бротные предметы быта отли
чались недостаточной эсте
тичностью. Дело дошло до то
го, что, к примеру, прекрас
ные катера на подводных 
крыльях, выпускаемые в на
шей республике и пользую
щиеся большим спросом на 
мировом рынке, браковались 
элементарно из-за их непре
зентабельного внешнего ви
да...

В обсуждении доклада при
няли участие вице-президент 
Академии наук Грузинской 
ССР Г. Н. Джибладзе, предсе
датель правления Союза ху
дожников Грузии Э. Д. Ама. 
шукели, художник-конструк
тор Сухумского производ 
ственного объединения «Орг
техника» В. П. КекелиДзе, 
главный х у д о ж н и к  города 
Батуми В. А. Грдзелидзе, 
директор Грузинского филиа
ла Всесоюзного научно-иссле

довательского института тех
нической эстетики Н, Г. Шоши- 
таишаили, председатель прав
ления Грузинского республи
канского отделения Советско
го фонда культуры Т. П. Буа- 
чидзе, ректор ГПИ имени В. И. 
Ленина Т. Н. Лоладзе, худож
ник-дизайнер Кутаисского ав
тозавода имени С. Орджони
кидзе Г. А. Иобидзе, предсе
датель правления Союза ар
хитекторов Грузии Н. М. Мга- 
лоблишвили, педагог-дизайнер 
Тбилисской Академии худо
жеств Г. Г. Надарейшвили и 
другие.

На съезде выступил Ю . Б. 
Соловьев.

Состоялся первый пленум 
правления Союза дизайнеров 
Грузии. Председателем прав
ления Союза дизайнеров Гру
зии избран народный худож
ник СССР, лауреат Ленинской 
и Государственной премий 
СССР, член-корреспон д в н т  
Академии художеств СССР 
3. К. Церетели.

Первым секретарем правле
ния избран А. А. Давитиани, 
секретарями — И. И. Мбчава- 
риани, Г. Г. Надарейшвили, 
Н. Г. Нижарадзе, Н. Г. Шоши- 
таишвили.

Председателем Фонда ди
зайна утвержден Г. Г. Цула- 
дзе.

В работе пленума принял 
участие секретарь ЦК Компар
тии Грузии Г. Н. Енукидзе.

4 сентября перкый секре
тарь ЦК КП ГрузиТ  Д. И. Па
тиашвили встретился с пред
седателем правления Союза 
дизайнеров СССР Ю . Б. Со 
ловьевым.

Состоялся заинтересованный 
разговор о целях и задачах 
нового Союза дизайнеров рес
публики, проблемах, которые 
предстоит ему решать, пер
спективах дизайна в Грузии, 
имеющего богатые традиции.

Было подчеркнуто, что это
му новому творческому сою
зу необходимо создать соот
ветствующую материальную

базу, оказывать содействие в 
подготовке кадров дизайне
ров, установлении творческих 
контактов с предприятиями, 
творческими союзами, научно- 
техническими обществами и 
общественными организация
ми.

Создание Союза дизайнеров 
в Грузии, отмечалось во вре
мя беседы,—-большое событие 
в жизни республики. Союз бу
дет способствовать решению 

■ актуальных задач социально- 
экономического развития.

(ГРУЗИ Н ФО РМ ).

В Е С Т И  С О Р Б И Т Ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ. 4 сеи- 

тября. (ТАСС). Продолжается космическая 
шахта Ю рия Ромаиенко и Александра Алек
сандрова на борту научно-исследовательского 
комплекса «Мир».

В ходе длительного орбитального полета 
регулярно осуществляется медицинский кон
троль для оценки состояния здоровья кос
монавтов и прогнозирования их работоспо
собности. Сегодня, в частности, проводится 
обследование сердечно-сосудистой системы а 
условиях покоя и во время выполнения фи
зических упражнений на аелоэргометре. Са

мочувствие Ю рия Романенко и Александра 
Александрова хорошев.

После медицинского обследования заплани
рована очередная серия фотосъемок в рам
ках программы исследования природных ое- 
Сурсов Земли.

Продолжаются астрофизические экспери
менты с использованием орбитальном обсер
ватории «Рентген». В последние три дня про
водились наблюдения рентгеновского пульса
ре в созвездии Геркулесе;

По данным телеметрии и докладам космо
навтов, бортовые системы орбитального ком
плекса «Мир» функционируют норма/
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А  2-700 тоин листа обещают отправить на переработку чаеводы колхоза села Мухаэстате 
Кобулетского района. Это, говорит председатель колхоза Темури Ногаидели, на 150 тонн 
больше прошлогоднего показателя. На счету чаеводов уже 2.300 тонн собранного листа.

С финишным ускорением трудятся на плантациях колхозные чаеводы.

Н а  с н и м к е *  на чайных плантациях колхоза села Мухавстате.

Фото 3. Самсония и Г. Шарашенидзе. (Фотохроника ГРУ З И Н Ф О РМ а ).

ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: ТАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ"

У СМЕЖ НИКОВ ЗАБОТЫ ОБЩИЕ
V Поти состоялся семинар-совещание секретарей первич

ных партийных организаций морского торгового- порта и 
железнодорожного узла. Темой обсуждения на нем стали 
вопросы улучшения переработки народнохозяйственных гру
зов, повышения грузопропускной способности порта.

а 1 ы с т  упленияхГлавной
участников семинара - сдве- 
щаммя была мысли о том, что 
портовики и железнодорож
ники должны действовать со
обща, ориентируясь на одну 
цель, —  лучше и быстрее пе
реработать поступающие гру
зы, обеспечить их доставку в 
пункты назначения в возмож
но корот|сие сроки и без по
терь. Без такого' взаимодей
ствия их работу трудно пред
ставить. Порт и железная до
рога — партнеры, смежники. 
И результаты их деятельно
сти находятся в прямой друг 
от друга зависимости.

Каковы они, эти итоги? В 
последнее время наметились 
сдвиги к лучшему. Ускорен 
товарооборот, пошли вверх 
показатели эффективн о с т и .  
План грузопереработки пор
товики выполнили за восемь 
месяцев на 102,6 процента, а 
коллектив железнодорожного 
узла — на 100,1 процента.

Но реализация плановых за-, 
даний дается ценой большого

дороги обращается внимание 
в принятом недавно Цен
тральным Комитетом Компар
тии Грузии постановлении. 
Жизнь показывает, что любые 
хозяйственные проблемы нуж
но решатц параллельно с со
циальными — только т о г д а  
эффект не будет краткосроч
ным, и мы впоследствии не 
столкнемся —  а так а о мно
гих случаях получилось — с 
большими трудностями. Пра
вильно, сейчас непросто сра
зу поднять все стороны соци
альной сферы —  упущено вре
мя, проблем скопилось много. 
Но нужно —  и этим партий
ным организациям следует 
заниматься, чтобы в решении 
глобальной проблемы — кад
ровой —  задачи социального 
плана реализовывались в пер
воочередном порядке. Ж и
лье? Само собой. Это, пожа
луй, самая сложная из соци
альных проблем. Сложная в 
смысле конкретного ее реше
ния —  предоставления квар
тир желающим, нуждающим-

налряжения. Добиться ритмич- ся- б®1* и другие аспек
ты: работа с молодыми кад
рами, вопросы их занятости, 
спортивного развития, привле
чения молодежи в культур
но-массовые учреж д е н и я. 
Только кажется, что они про
ще. Тут важно формы рабо
ты выбрать правильные, что
бы не были они казенными,

менением организацией н о й ,  из6итк1ми. Чтобы дело не фор- 
структуры, — сказал секре- мальностью чистои оборачива-
тарь партийного комитета пор- Л° СЬ1^.а служило раскрытию
та Бадри Двалишвили. -  тре- способностей молодых людей,
бу^т совершенствовать Ф о р - Х оч>г " « Д ^ Р ^ у т ь :  с тех пор.

ности, необходимой четкости 
в прохождении грузов, отме
чали коммунисты, пока не
удалось. Резервы — есть. Их 
и надо побыстрее задейство
вать.

—  Меры, проводимые в свя
зи с переходом на новые ус
ловия хозяйствования и из-

мы и методы партийного ру
ководства, партийной работы 
вообще. Акценты е ней сей
час иные. Главный мы пере
несли на повышение ответст
венности коммунистов за по
рученный им участок работы, 
В особенности — комм у н и- 
стов-руководителей. С  этой 

(целью и их отчеты стараемся 
эффективнее ислользов а т ь. 
На заседании парткома толь
ко а последнее время заслу
шали отчеты шести руководи
телей различных служб. Такая 
же практика введена и в це
ховых партийных организаци
ях. ‘ Причем, заслушать, оце
нить работу, выработать ме
ры по ее совершенствова
нию — это только часть дела. 
Очень важно, чтобы эти заме
чания, рекомендации были ре- 
ализ о в а н ы ,  тогда будет 
польза от отчетов. Поэтому 
спустя определенное время 
возвращаемся-. к . обсуждав
шимся в о п р о с а м  —  такая 
форма контроля, я думаю, 
оправдана.

—  В последнее время, — 
продолжает Б. Двалишвили, — 
все большую регулярность 
приобретает практика прове
дения со|местиых заседаний 
партийных комитетов порта и 
железнодорожного узла. Хо
рошая, полезная это форма. 
Видимо, и отчеты коммуни
стов — как железнодорожни
ков, так и портовиков — есть 
смысл заслушивать на таких 
совместных заседаниях. Проб
лемы-то общие, вместе и ре
шать их проще. И вообще, на
правленность этих заседаний 
нужно менять —  ограниченный 
круг вопросов пока что на них 
рассматривается, все больше— 
хозяйственные. И практичес
ки без внимания оставались 
другие проблемы. Скажем, 
связанные с социальным ас
пектом...

—  На вопросе социального 
развития коллектива, —  под- 
деожал начатый разговор се
кретарь партийного комитета 
железнодорожное* узла Язон 
Гвасалия, —  я хотел бы оста
новиться особо. Нц случайно 
и на X X V II съезде КПСС, и

как наш партийный комитет 
стал подходить к вопросам 
соцкультбыта более присталь
но, взялся за реализацию раз
работанного у нес плана ме
роприятий по улучшению жи
лищных, бытовых условий ра
ботающих на железной доро
ге, отдачу мы ощутили, пока
затели а целом стали улуч
шаться. Причем, партийное 
влияние, партийный контроль 
вовсе не означают прямое вме
шательство в работу хоздйст- 
вениых подразделений, ее дуб
лирование. Основной упор де
лается на повышение ответст
венности коммунистов и за
мену кабинетного стиля живым, 
конкретным изучением проб
лем на местах.

— Здесь говорилось об эф
фективности сотрудничества 
портовиков и железнодорож
ников, — делится мнениям се
кретарь партийной организа
ции третьего производственно
го перерабатывающего комп
лекса порта Ж ора Топурия. — 
М ы в пользе его убедились 
на практике. В нашей партий
ной организации родилась ини
циатива о формировании еди
ной смены железнодорожни
ков и портовиков. В свое вре
мя партийное собрание этот 
почин поддержало, и очень 
скоро мы все пришли к за
ключению, что положительные 
сдамги налицо. Отношение
партнеров друг к другу изме
нилось, а это, на мой взгляд, 
очень важный момент. Смена 
одна, задача — тоже. Отсюда 
м общая заинтересованность. 
Развитием этого начинания ста
ла выработка условий социа
листического соревнования с 
учетом того, что действуют
единые смены. Подводятся,
скажем, в порту его итоги, 
определяются победители — 
поощряются и работники же
лезной дороги. И, наоборот,
железнодорожники в своей 
системе материального и мо
рального стимулирования — 
работу отличившихся докероа- 
механиэаторов, других работ
ников порта. Важно это? Без
условно. Помимо прочих плю
сов, такая форма оживила и 
партийную работу. Нельзяна последующих Пленумах

Центрального Комитета КПСС. *  ? * * *  ол^ —  * -
ЦК Компартии Грузии этой ^  партийная организация
с т о р о н .  .  работе отводилась •  Р ° пи * т° Р ° ” " * го ________-  и .  наблюдателя —- в решении, кстоль значительней роль, ма "
« М И М  ПРОСЧ.ТЦ ,эвции производственного бы- сейчас все мнвче.
та на объектах как Тбилиссио- 
го. тек и Сам тоедского  отде 
пенни Закавказской железной начались с изу^

Не деле перемены и у

чения опыта транспортных уз
лов Одессы и Ленинграда, — 
развивает тему заместитель 
секретаря цеховой парторгани
зации службы движения же
лезнодорожной станции Поти 
Отар Нанава. — И там целью 
починов стали ускорение пере
работки народнохозяйствен
ных грузов, экономное исполь
зование подвижного состава, 
энергетических ресурсов. Бело
русские железнодорожники, 
например, на основе механ»*- 
эации и автоматизации, улуч
шения организации трудового 
процесса добились резкого 
повышения производительно
сти труда при значительном 
сокращении численности рабо
тающих. И на июньском Пле
нуме ЦК КПСС важность рас
пространения таково опыта 
подчеркивалась. В этом на
правлении мы сейчас действу
ем. Эффект? По некоторым 
показателям он уже заметен. 
За полугодие, к примеру, по 
перевалочным грузам при пла
че статистической нагрузки на 
один вагон 69,9 тонны мы до
стигли 72,5 тонны. За счет 
уплотненной погрузки высво
бождено 160 вагонов, переве
зено дополнительно-11.198 тонн 
грузов. Так же с плюсом идут 
показатели статнагрузки ло 
импортным грузам. Не скажу, 
что большинство проблем уже 
решено. Вовсе нет. На желез
ной дороге ‘ действуют пока 
еще вагоны третьей категории, 
на которых грузоподъемность 
не повысишь, и они, когда 
можно, используются под лег
ковесный груз. В пунктах вы
грузки и погрузки следует — 
это уже задача для обоих 
партнеров — благоустро и т ь 
рабочие места, решить вопрос 
с улучшением освещения. На
весы нужны, чтобы от непо
годы не зависеть. Пока эти 
проблемы есть, трудно гово
рить о ликвидации непроизво
дительных простоев вагонов, 
об ускорении продвижения 
грузов.

Да, проблем еще много. И 
вагонов, случается, не хвата
ет, и в организации всего про
цесса работ и производствен- 

. ного быта неувязки есть. Об 
этом, о путях решения общих 
для партнеров задач, о важ
ности партийного руководства 
этими вопросами и совершен
ствования форм и методов 
партийной работы в духе тре
бований XXV I I  съезда КПСС, 
июньского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС и V II пленума ЦК 
Компартии Грузии говорили 
на совещании его участники.

Итоги семинара-совещания 
подвел первый секретарь По- 
тийского ГК КП Грузии Петр 
Берая:

— Совместное изучение и 
решение имеющихся проблем 
исключает односторонний к 
этому подход. Это — главное. 
Ведомственная разобщенность, 
учет больше собственных ин
тересов, чем интересов парт
неров, в данном случае очень 
мешали делу. ' Отрадно, что 
сдвиг наметился. И все же, 
оценивая проделанное, уро
вень партийном работы на се
годня, нужно прямо признать, 
что предприняты только пер
вые шаги. Пока о радикальных 
переменах говорить не прихо
дится. В расчете на будущее 
новшества эти, безусловно, 
важны. Если, конечно, намечен
ное будет осуществляться по
следовательно и неформально. 
Но надо активизировать работу 
первичных партийных органи
заций. То, что мы имеем на 
сегодняшний день, не может 
удовлетворять. Без коренной 
перестройки, без усиления пар
тийной требовательности, от
ветственности все расчеты мо
гут остаться на бумаге. Опыт? 
Он есть. И у белорусских 
железнодорожников, и у кол
лектива сортировочной стан
ции Люблино, и у Л Ь В О В С К И Х  
транспортников. Необходимо 
его перенимать. Творчески, с 
учетом особенностей работы 
своих организаций. От инициа
тивности в этом деле партий
ных формирований напрямую 
зависят и результаты, конеч
ные итоги работы смежников—  
порта и железной дороги.

Н у гм ф  К И Н К Л А Д ЗЕ 
(Корр. «Звр« Востока»).

 : СЕРВИС: ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ, СЕМЕЙНЫЙ, КООПЕРАТИВНЫЙ-------------------------------

КАК ЖИВЕТСЯ «ОПИШИ»?
Так называете! кооперативный ресторан грузинской на

циональной кухни, открывшийся а первых числах мая в сто
лице республики, на живописной площади Рикв, традицион
ном месте массовых гуляний. Этот первый тбилисский ко
оператив общественного питания, в отличие от прочих сво
их собратьев, подавляющее большинство из которых вся 
никак не завершит организационно-подготовительный пери
од, смог столь рано начать функционировать потому, что 
возник не на голом месте. В помещении, где сейчас обос
новался кооператив «Одиши», прежде находился одноимен
ный государственный ресторан, дела которого шли, мягко 
говоря, весьма неважно. Потому-то городские и районные 
власти и решили передать ресторан в руки кооператоров.

15 апреля с. г. райисполком 
имени 26 комиссаров утвердил 
своим решением кооператив 
«Одиши», его примерный ус
тав. Наряду с решением, под
писями ответственных работ
ников райисполкома и его пе
чатью были скреплены дати
рованные также 15 апреля до
кументы, в которых оговари
вался регламент работы коо
перативного ресторана, его 
деловые контакты, пре? .ку
рант, а также то, что прежде 
именовалось картой вин. В 
этой последней значилось: ви
но натуральное белое и крас
ное, шампанское.* Не станем 
сейчас обсуждать, правильным 
или неправильным было реше
ние разрешить новоиспеченно
му ресторану в разгар борь
бы с пьянством и алкоголиз
мом в стране предлагать по
сетителям натуральное вино 
и шампанское. Примем это, 
как данность. Тем более, что 
и в прежнем, государственном 
«Одиши», вино подавалось. И 
тем более, что сами коопера
торы сразу же решили с к а 
заться от торговли красным 
вином и шампанским, оставив 
только натуральное белое.

И вот 5 мая кооперативный 
ресторан «О^иши» открылся.

Шестеро членов кооперати
ва, число которых чуть позже 
увеличилось до девяти чело
век, да еще 10— 12 человек, 
работающих здесь по догово
ру, сразу же настолько ус
пешно повели дело, что уже 
в двадцатых числах мая суме
ли не только выплатить госу
дарству ссуду в 10 тысяч руб
лей, но и получить значитель
ную прибыль. Не лишне, ду
мается, будет сравнить, как 
работал государственный ре
сторан «Одиши» и как — коо
перативный. Вот цифры, кото
рые говорят очень о многом.

В мае прошлого года «Оди
ши», входивший тогда в одно 
из объединений треста обще- 
ственн о г о  питания района 
имени 26 комиссаров, при пла
не товарооборота 5 тысяч 
рублей дал фактической вы
ручки 3,8 тысячи; в июне эти 
цифры соответственно равня
лись 5,5 и 3,1 тысячи рублей, 
а в июле — 5 и 2,8 .тысячи руб
лей.

Теперь о качественно дру
гой работе, под старой выве
ской, но основанной уже на 
кооперативных началах. В кон
це мая (напомню, что рабо
тать рестораторы стали с 5 
числа) после погашения госу
дарственной ссуды и выплаты 
всех расходов (аренда поме
щения и инвентаря, земельная 
рента, плата за электричество, 
воду и пр., трехпроцентные 
отчисления государству в ви
де налога, зарплата работаю
щим) на счету кооператива 
было уже 4,6 тысячи рублей. В 
июне товарооборот рестора
на составил 37, а в июле — 39 
тысяч рублей. Сейчас, после 
вычета всех расходов, на сче
ту кооператива числится свы
ше тридцати тысяч рублей чи
стой прибыли.

Понимаю, найдутся такие, 
которые не без злорадства 
скажут: конечно, на государ
ство никто не хотел хорошо 
работать, а как на собствен
ный карман... Знаю: у новой 
формы трудовой деятельно
сти еще немало противников; 
явных и скрытых, в том чис
ле— и работающих на ответст
венных должностях. Только не 
будем забывать, что коопера
торы работают не только на 
собственный карман. Давайте

прикинем, что выгоднее госу
дарству: хронически не справ
ляющиеся с планом товаро
оборота, унылые общепитов
ские «точки», где невкусно 
кормят и плохо обслуживают, 
или же процветающие и поль
зующиеся популярностью коо
перативы общественного пи
тания, которые, кстати, платят 
от своих доходов пока трех
процентный налог государст
ву, а позже, когда экономиче
ски окрепнут, станут выплачи
вать и до десяти процентов?

...Дочитав материал до этих 
пор, читатель, вспомнив во
прос, вынесенный в заголовок, 
может подумать, что коопера
тиву «Одиши»4 ж и в е т с я  
вполне хорошо. Однако это 
не так. Кооператив сегодня 
лихорадит, и лихорадит весь
ма сильно, так что не будет 
большой натяжкой сказать, 
что хорошее и хорошо на
чавшееся дело стоит под уг
розой.

Что же произошло?
Смею полагать, ч^о про

цветающий кооператив стап 
кое-кого раздражать. Еще 
бы: все предпочитают «Оди
ши» другим, расположенным 
на территории района имени 
26 комиссаров, объектам об
щественного питания. В «Оди
ши» нет отбоя от гостей, а 
в кафе и ресторанах райтре- 
ста их весьма и весьма негу
сто. И хоть так смотри, хоть 
эдак, а дела здесь идут — 
хуже, как говорится, некуда. 
Судите сами: план первого
полугодия с учетом реализа
ции спиртных напитков систе
ма райтреста выполнила лишь 
на 93,1 процента, ну а без 
.учета—-«и того меньше —  на
65,2 процента. Та же картина 
наблюдалась и в июле. Так 
что, как уж тут не позавидо
вать конку... Впрочем,' нет, 
простите, не конкуренту, не 
наше это какое-то словечко, 
с «их» душком, а сопернику.

А почему, собственно, мы 
опасаемся этих слов — «кон
курент», «конкуренция»? По
тому, что в далеко не лучший 
период нашей жизни они 
были прочно изгнаны из оби
хода и заменены вполне «на
шими» ...словами «соперник»,' 
«соперничество»? Но что пло
хого в конкуренции, если она 
честная? Что, не привыкли 
к ней? Так давайте будем 
привыкать, на то у нас и пе
рестройка идет1

Да, кооперативы разного 
профиля для того и созда
ются сейчас, чтобы, помимо 
главной своей задачи — обе
спечения населения дефицит
ными товарами и услугами, по
мочь решить и побочную за
дачу — подхлестнуть государ
ственную сферу Ьбслужива- 
ния, побудить ее инициатив
нее, предприимчивее рабо
тать.

Правда, сделать это нелег
ко. Куда проще осадить кон-, 
курента, чтобы не очень-то 

^ог демонстрировать, как мо
жно сегодня работать...

После обнародования в 
начале июня постановления 
ЦК КПСС о необходимости 
дальнейшего усиления борь
бы с пьянством и алкоголиз
мом, райисполком имени 26 
комиссаров своим решением 
от 10 июня с. г. постановил 
объявить территорию площа
ди Рике безалкогольной зоной 
и запретить всем расположен
ным здесь объектам общепи
та торговлю вином (крепкие

спиртные напитки давно были 
изъяты из продажи).

Надо заметить, что коопе
раторы из «Одиши» тоже от
кликнулись на партийное по
становление, причем сдела
ли это даже оперативнее. 8 
июня на общем собрании чле- 
нов-пайщиков коопе р е т и в а  
было решено: ограничить по
дачу вина (одна 0/тылка емко
стью 0,7 литра на человека), 
в период проведения на пло
щади массовых гуляний во
обще изъять вино из прода
жи. Кроме того, кооперато

р а  обзавелись маленькими 
восьмидесятиграммовыми -ста
канчиками для вина, не столь
ко, как говорится, для питья, 
сколько для традиционного 
ведения стола.

Однако с июля вступило в 
силу решение райисполкома 
о полном изъятии вина из 
продажи. Правда, не во всех 
объектах общепита (в трех 
государственных вино оставн 
лялось), а только в тех, что 
расположены на площади Ри
ке. При этом никто в ра?Ы 
исполкоме, в том числе и его 
юридическая служба^ как-то 
не задумались над тем, что 
нарушают свое же ранее при
нятое решение, имеющее си
лу двустороннего договора, 
согласно которому коопера
тиву была разрешена торгов
ля натуральным вином. На 
основании этого договора ко
оператив и заключил другой 
договор — с Сагареджойским 
заводом экспортных и мароч
ных вин — на поставку вина. 
А что же теперь делать ко
операторам? Платить неус
тойку из своего кармана?..

Наступил июль.
В «Одиши» продолжали тор

говать вином.
Не берусь решать, как в 

этой ситуации следовало бы 
поступить местному органу 
власти. Однако, полагаю, что, 
как говорится, на худой ко
нец, если бы не удалось уре
гулировать вопрос мирно, 
без перегибов, возможно, 
стоило бы предложить ко
операторам другое помещение.

Однако была избрана иная 
тактика. Наступление на ко
оператив повелось сразу по 
трем направлениям.

В конце июля в газете «Ве
черний Тбилиси» появилась 
статья «Добрые люди» из 
«Одиши», в которой коопе
раторы были представлены 

дельцами и махинаторами, на
саждающими пьянство. Да
лее — была инспирирована 
жалоба (правда, она так и оста
лась одной-едимственной) на 
работу «Одиши». И, наконец, 
если судить по той же статье 
в городской газете, на ресто
ран посыпались «комиссии».

Чуть позже поясню, поче
му пишу, что жалоба была 
инспирирована, а также по
чему слово «комиссии» беру 
в кавычки. Сейчас о самой 
публикации, которая начинаг 
ется с приема, который при
нято именовать запрещенным.

Автор статьи рассказывает 
историю дома, в котором рас
положен нынешний «Одиши». 
История эта корнями своими 
восходит ко временам Вели
кой Отечественной войны, ко
гда четверо братьев из мег
рельского села ушли на 
фронт, где трое' сложили го
ловы. Оставшийся в живых 

брат предложил перевезти в 
Тбийиси их отчий дом .— по
дарок к именинам столицы— 
«Тбилисоба». Дом установили 
на площади Рике, посадили 

перед ним три дерева в па
мять о погибших, повесили 
их портреты...

А  теперь, пишет автор, 
портретов нет, а есть браж- 
ничанье за ресторанными сто
лами, это ли не кощунство?

Но, позвольте, эта транс
формация произошла не се
годня, и не вчера, почему же 
на протяжении тех лет, что 
«Одиши» был государствен

ным рестораном, о предании

памяти героев никто не вспо
минал, а как только в доме 
обосновались кооператоры, 
то их же и обвинили во всех 
грехах? Да они сами узнали 
об истории дома только из 
газетной публикации!..

Забегая вперед, надо отЧ 
метить, что в своих последу
ющих публикациях, посвящен
ных развитию кооперативов в 
Тб.илиси, городская газета из
менила свою прежнюю пози
цию резкой критики тех, кто 
взялся за новое дело, перей
дя к вдумчивому анализу тех 
причин, которые тормозят 
эту форму участия граждан 
в экономическом строитель
стве.

Теперь о той самой един
ственной жалобе. Как-то чет
веро мужчин зашли в «Оди
ши» пообедать, после чего и 
написали, что их тут безбож
но обсчитали. По чистой слу
чайности, надо полагать, один 
из жалобщиков оказался во
дителем персональной маши
ны заместителя председателя 
Тбилгорисполкома, недавно 
освобожденного от занимае
мой должности. По чистой 
случайности этот заместитель 
председателя как раз кури
ровал работу сферы обслу
живания и, в частности, Упра
вления общественного пита
ния, в системе которого де
ла шли далеко не лучшим об
разом. По чистой случайно
сти эта жалоба «рядовых по
сетителей», как они названы 
в вечерней газете, каким-то 
образом попала сразу в рес
публиканский директивный ор
ган, откуда была переслана 

для проверки Управлению об
щепита. Его работники жало
бу проверили — она не под
твердилась. Никто их в «Оди
ши» не обсчитывал, напротив, 
взяли на 2 копейки меньше, 
чем следовало. Таковы ре
зультаты проверки, о чем 
официально уведомлены со
ответствующие инстанции.

Другое дело, что цены в 
«Одйши» немалые. Но это и 
понятно: все продукты ко
операторы покупают пока на 
рынке. Вот скоро у них зара
ботает подсобное • хозяйство, 
тогда можно будет подумать 
и о снижении цен на блюда. 
Я могла бы написать, ничуть 
при этом не погрешив про
тив истины, что цены на иные 
блюда в «Одиши», возмож

но, даже выше, чем в перво
классных ресторанах — шаш
лык из телятины — 4.80, ба- 
жи — 5.50 и т. д., да только 
редко где вы вообще найде
те эти блюда. Правда, в «Оди
ши» нет рыбных деликатесов, 
которые имеются в государ
ственных ресторанах, но ко
операторы не горюют по это
му поводу, делая упор на 
блюда собственного приго
товления.

Теперь о третьем направ
лении наступления, предпри
нятого за последнее время 
на «Одиши». Процитирую уже 
упомянутую статью из вечер
ней газеты: «Пять раз за пос
леднее время приходила в 
«Одиши» комиссия...»

Мне довелось обстоятель
но побеседовать с ответствен
ными работниками ра)йкома 

партии имени 26 комиссаров 
и райисполкома, но я так и 
не увидела ни одного акта 
этих «комиссий». Вот как у 
нас протекала беседа:

А вы знаете, что поздно
вечером кое-кто из коопе

раторов сам был пьян? Что 
на столе обнаружили и бутыл
ки водки, и бутылки красно
го вина? Что в ресторане и 
много позже одиннадцати 
были люди?

— Это все документально 
зафиксировано?

Вместо ответа новый воп
рос:

—  А известно вам, какая 
репутация у одного из коопе
раторов?

Вот так примерно мы и раз
говаривали...

Тогда я вновь встретилась 
с членами кооператива «Оди
ши», напрямик спросила, что 
у них происходит.

Ответили:
—  Нас не раз и не два про- • 

воцировали, даже водку на 
столы подбрасывали, жалобу 
вот организовали...

Да, туго завязался конф
ликт...

В конце июля райисполком 
принял постановление о лик
видации кооператива «Оди

ши» — «...в связи с наруше
нием законодательства, вы
разившегося в неподчинении 
и невыполнении р е ш е н и й  
РИКа...» Ликвидационной ко
миссии было поручено в 
двухнедельный- срок завер
шить ликвидацию кооперати
ва.

В начале августа коопера
торы вошли в райисполком 
с коллективным заявлением, 
в котором обещали изъять 
вино из продажи и просили 
изменить решение о ликвида
ции ресторана. Чтобы как-то 
возместить неизбежные фи^ 
нансовые потери, кооперато
ры просили разрешить им на
чинать работу не с двух часов 
дня, как раньше, а с девяти 
часов утра, а также добавить 
в меню такие блюда, как 
хаши, купаты, хинкали, хар
чо...

Райисполком пошел на
встречу этой просьбе и отме
нил свое прежнее постаноь 
ление.

*  *  *

...1 июня, в Международный 
день защиты детей, по реше
нию членов-пайщ и к о в ко
оператива « О д и ш  и» всех 
пришедших сюда с родителя
ми ребят угощали бесплатно, 
да еще от себя, так сказать от. 
фирмы, кормили клубникой нъ> 
черешней.

В июне, когда республикан
ское телевидение рассказа* 

ло о беде, которая пришла в 
села Душетского района из-за 
селевых оползней, коопера

торы тут же перечислили ты
сячу рублей детям семьЦ^Чо- 
хели из села Чехети. К  сожа
лению, деньги эти вернулись 
обратно — душетское отде
ление Госбанка ответило, что 
адресат не найден.

Они, кооператоры (трое пен
сионеров, трое домохозяек, 
один — работающий по сов
местительству и двое __
только в кооперативе), рас
сказывают:

—  Когда мы подсчитали 
первые прибыли,’ когда убе
дились, что дело пошло, то 
решили: если и дальше так 
будет, к концу следующего 
года просить, чтобы нам раз
решили на свои средства по
строить детский сад на сто 
мест.» Мы и детишек бесплат
но беремся кормить, и пер
сонал, если позволят, содер
жать...

Судите теперь сами, какие 
они люди — добрые в кавыч
ках или без.

Несколько слов а заключе
ние.

Кооперативе*- появились на 
свет не для того, чтобы тут 
же развернуть с ними борь
бу. Но вместо того, чтобы ‘
поддержать Каждое такое 
объединение энтузиастов, ока
зать им всемерную помощь, 
терпеливо направлять их дея
тельность, кое-где, как видим, 
избрали другой путь. Недо
брожелательность, недоверие,<■ 
подозрительность вряд ли бу*1» 
дут на пользу новому делу.
Кооперативное движение по
ка только лишь разворачива
ется, и не исключено, что не
все на первых порах в нем
будет гладко да ладно. Но 
реагировать на такие ситуа
ции надо не окриком, не зап
ретами, а самым серьезным 
образом, детально продуман
ной организаторской и идей
но-политической работой с 
теми, кто решил попробо
вать свои силы на ниве ко
оперативного сервиса.

Ирина ИНОВЕЛИ.

С В О Е В Р Е М Е Н Н А
З А Р П Л А Т Ы —

Я В ЫД А Ч А  
З А К О Н

Заработная плата —  действенный экономический рычаг в 
руках государства, с помощью которого стимулируются уси
лия трудящихся к увеличению производительности труда и 
эффективности социалистического производства. Оплата тру
да — основной источник роста реальных доходов населения, 
уровня материального благосостояния трудящихся. И поэто
му никто не имеет права нарушать сроки выдачи зарплаты, 
не еоблюдз*ь закон социализма: «Каждому по труду*.

Выполнение кассового плана 
и платежной дисциплины — 
главное связующее звено для 
расчета наличными, деньгами 
по заработной плате, оплате 
труда колхозников, пенсиям, 
заготовкам и т. д. Однако за 
последнее время в отдельных 
городах и районах республи
ки наблюдаются перебои в 
выдаче зарплаты, создались 
серьезные трудности в расче
тах с трудящимися, что вызы
вает их справедливое недо
вольство. Об этом не раз пи
салось м говорилось, виновни
ки нарушений несли строгие 
наказания, намечались меры 
по ликвидации тех или иных 
недостатков в ф и н ансоаой 
дисциплине. Но принятые ме
ры, по-видимому, оказались 
недостаточными для выполне
ния кассового плана. В пер
вую очередь это относится к

системам торговли, социально- 
бытового! зрелищного, транс
портного обслуживания насе
ления.

Особенно тяжелое положе 
ние создалось я июле и авгу
сте. Так, приходная часть кас
сового плана только за эти 
два месяца недовыполнена на
60.1 миллиона рублей. Торго
вой выручки недопоступило
78,3 миллиона рублей. В Аб
хазской АССР недовыполне
ние составило 5,3 млн. руб
лей, Аджарской АССР —  4,3 
млн. рублей, Юго-Осетинской 
автономной области —  1,2 млн. 
рублей, Тбилиси — 22,8 млн. 
рублей, Кутаиси — 3,4 млн. 
рублей, рай о и а х: Ахалцих-
ском — 0,7 млн. рублей, Бог
дановском — 1,1 млн. руб
лей, Гардаба и с к о м  —  3,7
млн. рублей, Зестафонском —
1.1 млн. рублей, Каспском —-

1 млн. рублей. Не лучше об
стоят дела и в других горо
дах и районах.

Ничем не оправдано недо
выполнение кассового плана в 
городе горняков Чиатура. За 
годы одиннадцатой пятилетки 
денежные доходы населения 
возросли здесь на 11,6 млн. 
рублей, тогда как расходы за 
этот же период увеличились 
лишь на 2,8 млн. рублей. При
мечательно, что практически 
не увеличиваются, либо уве
личиваются незначительно до
ходы от предприятий торгов
ли, бытового обслуживания и 
зрелищ. Например, на протя
жении прошедших пяти лет 
доходы от торговли увеличи
лись лишь на 3,2 млн. рублей, 
от зрелищных организаций — 
на 16 тысяч рублей, а от пред
приятий б ы т о вого обслу
живания — на 60 тысяч руб
лей, тогда как нереализован
ные доходы населения возрос
ли на 8,8 млн. рублей. Не луч
ше положение н во многих 
других промышленных цент
рах.

Главная причин^ недовыпол
нения кассового плана кроет
ся в плохой организации тор
говли как в городе, так и не

селе, припрятывании товаров 
первой необходимости, искус
ственного создания дефицита, 
слабой маневренности имею
щимися товарными ресурса
ми. Много нареканий от на
селения поступает и на низ
кую культуру бытового обслу
живания, плохую пропаганду 
зрелищных мероприятий. Все 
это приводит к невыполнению 
кассового плана, непоступле
нию денег в Госбанк. А  ведь 
только на основе кассового 
плана Госбанк регулирует де
нежное обращение, осущест
вляет контроль рублем за хо
дом обращения товаров, дея
тельностью предприятий и ор
ганизаций, оказывающих раз
личного рода платные услуги 
населению. Так, за январь 
август в кассы банка недопо
ступило 319,7 миллиона руб 
лей. Естественно, что это соз
даст еще более крупные труд 
ности в сентябре и последую
щие месяцы года. Грузинская 
республиканская контора Гос
банка СССР принимает все м е 
ры для обеспечения своевре
менной выдачи заработной 
платы, но, видимо, этих мер 
недостаточно.

Требования партии и прааи

тельства об улучшении сба
лансированно с т и, снижении 
эмиссии денег выполняются 
не везде и не всегда. Обко
мы, горкомы, райкомы пар
тии, исполкомы Советов на
родных депутатов не должны 
самоотстраняться от работы 
по улучшению деятельности 
торговых, бытовых, зрелищ
ных, транспортных организа
ций, безусловному выполне
нию ими кассовых планов. Их 
прямой долг и обязанность — 
изыскивать и использовать ме
стные ресурсы и возможности 
по расширению производства 
товаров народного потребле- 
ния и платных услуг, оказывав 
емых населению.

Терпеть такое явление, ког
да рабочие, труженики села, 
представители интеллигенции 
не получают своевременно 
заработную плату, пенсионе 
ры — полагаемую пенсию, сту
денты — стипендию, больше 
нельзя. Своевременные расче 
ты с трудящимися — закон, и 
виновники его нарушения дол
жны нести самую строгую от
ветственность.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ 
-Д О Л Г  КАЖДОГО
11— 12 сентября, я соответствии с решением бюро ЦК 

КП Грузии, во всех городах и районах республики прово
дится массовый общественный рейд-смотр состояния го
товности народного хозяйства к работе в зимний период 
1917 — 1988 годов. Его цель — определение и оценка 
организационно-технических мероприятий я втом важном 
деле, мобилизация всех сил и средств для максимально
го испопьзовання оставшегося до наступления холодов 
времени для устранения недостатков в обеспечении нор
мальных условий жизни и работы в зимних условиях.

Рейд-смотр проводят отделы 
организационно-партийной ра
боты и промышленности ЦК 
КП Грузии, Комитет народно
го контроля республики, Ко
миссия партийного контроля 
при ЦК* КП Грузии. Он рас
сматривается как логическое 
продолжение организаторской 
и политической работы пар
тийных, советских и хозяйст
венных органов с целью по
вышения эффективности эко
номики, укрепления государ
ственной дисциплины и соблю
дения режима строгой эко
номии топливно-энергетиче
ских ресурсов во всех отра
слях народного хозяйства' и по 
месту жительства населения.

О конкретных целях рейда- 
смотра рассказывает предсе
датель Комиссии партийного 
контроля при ЦК КП Грузии 
Ш . В. Каркарашвили.

— 8 республике сложилась 
довольно четкая система в ра
боте по подготовке к зиме. 
Конкретные задачи партийных, 
советских и хозяйственных ор
ганов нашли отражение в 
принятом еще в апреле этого 
года совместном решении ЦК 
КП Грузии и Совета Минист
ров Грузинской ССР о мерах 
по подготовке народного хо
зяйства республики к работе 
• осенне-зимний период 1987- 
1988 годов и обеспечения на
селения топливом, электриче-

Дской и тепловой энергией.
Партийные организации кон

тролируют выполнение наме
ченных мероприятий, усилива
ется спрос с хозяйственных 
руководителей за соблюдение 
государственной дисциплины а 
использовании топливно-энер
гетических ресурсов. Но, к со
жалению, остается ряд недо
статков, на которых уже сей
час следует заострить внима
ние., В частности, отмечается 
отсутствие должного порядка 
в организации учета расходо
вания топлива и горюче-сма
зочных материалов, невовлаче- 
ние в топливный баланс вто
ричных энергоресурсов. Пар
тийными, советскими органа
ми на местах не всегда под
вергается глубокому анализу 
положение дел с экономией 
топливно-энергетических ре
сурсов, не дается принципиаль
ная оценка подготовке к зи
ме объектов агропромышлен
ного комплекса.

Нет, наверное, необходимо
сти доказывать, сколь важна

. эта работа сегодня, когда взят 
курс на коренную перестройку 
управления экономикой. В 
этих условиях недопустимы 
даже малейшие сбои. Вот по
чему проверка готовности на
родного хозяйства к зиме, как 
и обеспечение населения топ
ливно-энергетическими ресур
сами, ныне приобретает ис
ключительно важное значение, 
что и предопределяет актив
ное подключение к ней пар
тийных комиссий и органов 
народного контроля, широкой 
общественности.

— Как организован обще
ственный смотр!

— Накануне рейда в каж
дый район, город выедут от
ветственные работники ЦК КП 
Грузии и Совмина республики, 
Совлрофа, ЦК ЛКСМ Грузии, 
министерств и ведомств, что
бы оказать практическую по
мощь местным партийным и 
советским органам в его про
ведении. Предполагается по 
каждому объекту составить 
паспорт готовности к работе 
в зимний период, в котором 
конкретно будет отражено то, 
что сделано и что предстоит 
сделать. К участию в этой 
работе привлекаются члены 
трудовых коллективов, комис
сий по контролю деятельности 
администрации, группы и по

сты народного контроля, 
профсоюзные организа ц и и
комсомольский проже к т о р
депутаты Верховных и мест
ных Советов народной депу
татов, домовые комитеты, ме
стная печать.

Результаты рейда-см о т р а 
оперативно, в двухдневные 
сроки, должны будут рассмо
треть сначала в первичных 
парторганизациях, а затем в 
райкомах и горкомах партии 
с тем, чтобы не позднее 18 
сентября они были представ^ 
лены в ЦК КП Грузии.

— На какие вопросы реко
мендуется обратить особое 
внимание участников рейда- 
смотра!

— В первую очередь, конеч
но же, как выполняются пла
ны капитального и текущего 
ремонта производственного » 
жилого фо^да, тепловых се 
тей, инженерных коммуника
ций и котельных, объектов 
здравоохранения, просвеще
ния и культуры. Особое вни
мание следует уделить подго
товке к бесперебойной рабо
те зимой общественного пас
сажирского транспорта и до- 
дорожного хозяйства, ремонту 
подвижного состава, электро
силового оборудования кон
тактной сети, трамвайных и 
железнодорожных путей, при
ведению в порядок проезжей 
части улиц и дорог, снегоубо
рочной техники.

Очень важно своевременно 
позаботиться о подготовке 
кадров водителей, ремонтни
ков, кочегаров, других специа
листов, от которых зависит 
бесперебойная работа транс
порта,' котельных, аварийных 
служб в зимних условиях, 
создании им условий для нор
мальной работы. Многое бу
дет решать, как справляются 
предприятия и организации с 
заданиями по снижению рас
ходов топлива и энергии, от 
принимаемых ими мер мате
риального и морального сти
мулирования, распространения 
передового опыта.

Предметом особой заботы
проверяющих до/<*кно быть то 
как ведется в колхозах и сов 
хозах подготовка к успешному 
проведению зимовки скота,
увеличению производства и 
закупок продуктов животно 
водства в зимний период 
1987— 1988 годов. Здесь важ 
но позаботиться о накоплении 
кормов в достаточном количе 
стве как для общественного 
животноводства, так и пого 
ловья скота, находящегося 
личной собственности граждан 
об организации их хранения 
недопущении потерь, подго
товке помещений, кормоцехов 
и кормоприготовительной тех 
ники к проведению зимовки 
скота. Понятно, что при этом 
нельзя забывать и о создании 
должных условий, обеспечи 
веющих труд, быт и отдых 
работников.

Активное участие коммуни 
стов, комсомольцев, всех тру 
дящихся республики в массо 
вом обществен н о м  рейде 
смотре готовности народно
хозяйственных объектов к ра 
боте зимой окажет большую 
помощь в этом важном деле 
будет способствовать поаы 
шению .эффективности эконо
мики, укреплению дисципли
ны и порядка. Задача состо
ит в том, чтобы, учитывая 
уроки прошлых лет, смело 
вскрывать недостатки и упу
щения^ оперативно определять 
конструктивные меры по их 
искоренению, сделать все лля 
обеспечения нормальных ус
ловий труда, жизни и быта 
населения республики в зим
ний период.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Страна Советов—на магистральном пути перестройки

Щ ПОТЕНЦИАЛ НАУЧНОЙ МЫСЛИ О С Т О К А
Неделя

Украинской
С С Р

информация к раз-Для начала 
мышлению:

з
За две минувшие пятилетки на 

Украине только 20 процентов об
разцов новой техники, рекомен
дованных к производству, осваи
вались в год их создания, еще 30 
процентов — на второй год, ■ 18 
процентов — на третий, другие — 
еще позже.

Да и можно ли считать внедрени
ем, если новшество использовано 
на одном-единственном предприя
тии? А  таких случаев, по данным 
ГКНТ СССР, — 80 процентов. Лишь 
одна пятая научных разработок на
ходит применение на 3— 4 произ
водствах, а на пяти и боле» — во 
обще мизерная часть — 0,6 процен
та.

Вот почему, выступая на июньском 
(1987 г.) Пленуме ЦК КПСС, това
рищ М. С. Горбачев говорил: в В то 
время, как страны Запада в широ
ких масштабах начали структурную 
перестройку экономики с упором на 
ресурсосбережение, использование 
новейших технологий и других до
стижений науки и техники, у нас 
научно - технический прогресс за
тормозился. И не из-за отсутствия 
научных заделов, а главным обра
зом по причине невосприимчивости 
народного хозяйства к нововведени
ям».

Чтобы преодолеть этот барьер, 
максимально сократить путь практи
ческой оеализации научной идеи, 
партия ст'авит вопрос о создании 
новых форм объединения науки с 
производством. Одна из них — меж
отраслевые научно - техничес к и е  
комплексы (МНТК).

У истоков этой идеи стоит знаме
нитый Институт электросварки име
ни Е. О. Патона Академии наук Ук
раинской ССР. МНТК, организован
ный на его базе в 1985 г., стал го
ловным в стране по созданию и 
внедрению в народное хозяйство 
прогрессивных технологий, обору
дования и материалов для процес
сов сварки, пайки, наплавки, нане
сения покрытий, а также получения
новых конструкционных материалов 
методами опецэлектрометаллургии.

...(Этот строгий многоэтажный па
раллелепипед на одной из тихих 
улочек Киева хорошо знают не 
только жители столицы Украины, но 
и многочисленные ее гости. Круп
нейший в мире научно - техничес
кий центр сварки и специальной 
электрометаллургии, носящий имя 
Е. Патона, кроме института, объе
диняет опытное конструктор с к о- 
технологическое бюро, эксперимен
тальное производство, опытные за
воды сварочного оборудования, сва-. 
рочных матеоиалов и специальной 
электрометаллургии, а также СКТБ 
с опытным производством^ которое 
разрабатывает и Проектирует техно
логию и устройства для сварки, рез
ки и обработки материалов с по
мощью взрыва.

Да, только межотраслевой ком
плекс с мощной экспериментально
производственной • базой, уникаль
ными лабораторными установками, 
всевозможными стендами, реакти
вами, с собственными конструктор
скими подразделениями способен 
активно вести фундаментальные ис
следования и в кратчайшие сроки 
внедрять их результаты в производ
ство, причем не только в одной от
расли, но в перспективе и в народ
ном хозяйстве в целом.

Трудно даже перечислить все 
крупнейшие достижения патоновцев. 
Это и разработка технологии авто
матической сварки монтажных сты
ков магистральных газопроводов с 
помощью комплексов оборудования 
«Стык», создание принципиально 
нового способа неразъемного со
единения металлов поактически не
ограниченной толщины — электро- 
шлаковой плавки. Новая технология 
контактной сварки оплавлением при
вела к созданию машин, не имеющих 
аналогов в мировой практике. Ми

ровую известность получили рабо
ты патоновцев по созданию трубо
сварочного комплекса «Север», ис
следования в области электронно
лучевой сварки, механизированной1 
наплавки для восстановления и по
лучения изделий с высокими экс
плуатационными свойствами, сварки 
взрывом и трением, диффузионной 
сварки в вакууме, подводной и ла
зерной сварки. Примеров совер
шенно новых конструктивно - тех
нологических решений может с л у 
ж и т ь . разработка технологии изго
товления с о с у д о в  высокого давле
ния в многослойном исполнении, а 
также труб с многослойна* стенкой 
из рулонной горячекатаной стали.

зделение, действующее на основе 
хозрасчета вместе .с производствен
ными объединениями и предприя
тиями различных министерств и ве
домств, со своим фондом заработ
ной платы, научными и конструктор- 
ско технологическими звеньями. 
За центром закрепляются цехи и 
участки опытных заводов, могут со
здаваться проблемные лаборатории 
или группы.

Как строят свою деятельность 
центры? Глубок© изучают потребно
сти народного хозяйства под кон
кретным углом, изготовляют своими 
силами или по кооперации с про  
мышленными предприятиями еди
ничные образцы и пробные серии

...В недрах мощной установки, в 
которой царствует глубокий вакуум, 
электронная пушка плавит и испаря
ет металл. В верхней части камеры 
пары конденсируются на специаль
ной пластине. Таким образом, об
разуется покрытие из чистейшего 
рафинированного металла, придаю
щего совершенно новые свойства 
образцу. Бомбардировать лучом , 
можно сразу же несколько метал
лов, и тогда получается композици
онный материал с заранее заданны
ми свойствами. На основе элбкТрон- 
но-лучевой технологии было нанесе
но специальное покрытие на лопат
ки газовых турбин, работающих на 
Симферопольской и Краснодарской

%  Н а  с н и м к е :  (слева направо) заместитель генерального директора межотраслевого научно-техни
ческого комплекса «Институт электросварки им. Е. О. Патона» АН Украинской ССР Б. Данильченко. гене
ральный директор, академик Б. Е. Патон с партнерами по МНТК— кандидатами технических наук В. Глазовым 
и В. Смирновым знакомятся с образцом нового оборудования.

Фото автора.

В 1969 году с помощью созданной 
патоновцами установки «Вулкан» на 
космическом корабле «Союз-6» бы
ла открыта первая страница свароч
ной космической технологии, кото
рая была затем блестяще продол
жена космонавтами С. Савицкой и 
В. Джанибековым, испытавшими в 
открытом космосе разработанный 
украинскими учеными унивеосаль- 
ный ручной инструмент...

— Но еще большие возможно
сти, — говорит ученый секретарь 
Института электросварки им. Е. О. 
Патона кандидат технических наук 
Всеволод Николаевич Бернадский,— 
открылись перед нами с созданием 
в рамках МНТК ■инженерных цент
ров — особых подразделений, цель 
которых ускорение разработки, обе
спечение крупномасштабного внед
рения и высокоэффективной экс
плуатации в народном хозяйстве 
новых прогрессивных технологий, 
материалов и оборудования.

Из девяти инженерных центров, 
созданных при Академии наук Ук
раины, шесть входят в состав МНТК 
«Институт электросв а р к и  имени 
Е. О. Патона». Они четко ориенти
рованы на исследования в области 
электронно - лучевой технологии, 
сварки давлением, роботизации про
изводства сварных конструкций, 
электрошлаковой технологии, упроч
няющих и защитных покрытий, ме
таллообработки взрывом.

Инженерный центр — отнюдь не 
общественная организация, а подра-

нового оборудования, знакомят с 
ними представителей промышлен
ности, готовят предложения по ор
ганизации серийного производства 
новинок. тиражируют проек т н о- 
конструкторскую документацию для 
широкомасштабного внедрения, ор
ганизуют подготовку и переподго
товку кадров по обслуживанию и ре
монту нового оборудования. Сло
вом, центры максимально рациона
лизировали весь комплекс внедрен
ческих задач, позволив осуществить 
сквозное планирование всего цик
ла: исследование— разработка— вне
дрение. В то же воемя, высвободив 
ученых от решения чисто инженер
ных проблем, они дали *м возмож
ность сконцентрировать все вни
мание на фундаментальных иссле
дованиях

Вот, к примеру, какой круг проб
лем решает инженерный центр элек
тронно - лучевой технологии, воз
главляемый научным руководите
лем. лауреатом Ленинской премии 
и Государственной премии УССР, 
академиком АН УССР Бори с о м  
Алексеевичем Мовчаном.

—  Какие материалы могут нам 
потребоваться а XXI веке? — спра
шивает он, —  наверняка с самыми 
неожиданными свойств а м и.' Если 
раньше речь могла идти только об 
изменении формы материала, то 
сейчас мы располагаем возмож
ностью конструировать само содер
жание материалов, сообщать им на
перед заданные свойства.

ГРЭС, что позволило увеличить ре 
сурс турбины в 3 раза. Образцы 
многослойных композиционных ма
териалов, в состав которых вошли 
не только мелдллы, но и керамика, 
разработаны в лаборатории центра, 
которую возглавляет кандидат тех* 
нических наук Н. Гречанкж. Разра
батываются даже металлы, которые 
могут обладать свойствами челове 
ческой кожи, чтобы использовать их.' 
в качестве фильтров, катализаторов
и т. д.

Работы патоновцев в области элек
тронно-лучевой технологии отмече
ны Ленинской премией и Государ
ственной премией Украинской ССР. 
Разработчиками получено более 100 
авторских свидетельств на изобре
тения и 20 зарубежных патентов 
(СШ А, Ф РГ, Франция. Япония). Осу
ществляется широкое международ
ное сотрудничество.

Это некоторые штрихи к деятель
ности вЕего одного инженерного 
центра. А  вот к каким практичес
ким результатам ведет ускоренная 
реализация научных идей по другим 
ведущим направлениям. Принципи
ально новые, не имеющие аналогов 
в мировой практике, работы Инсти
тута электросварки им. Е. О. Патона. 
в области контактной сварки оплав
лением позволили в широких мас
штабах вести сварку рельсов. тру
бопроводов диаметром от 20 . до 
1.420 мм, профильного стального 
проката площадью сече н и я до 
50.000 кв. мм и т. д. Созданы маши

ны для сварки трением. Эти работы 
удостоены Ленинской и Государст
венных премий СССР и УССР, при
оритетность исследований подтвер 
ждена более чем 200 авторскими 
свидетельствами на изобретения 
110 патентами в 13 странах. Продано 
5 лицензий в СШ А, Канаду, Австрию, 
Японию. Инженерный центр сварки 
давлением обеспечил шир о к о е 
внедрение новых передвижных тру
босварочных комплексов К584 
К700, «Север-1» и других для сое 
динения Труб большого диаметра 
разрабатывает уникальные техноло
гии и машины для сварки высоко 
прочных алюминиевых сп л а в о в 
большой площади сечения.

Удостоены Ленинской премии и
Государственных премий СССР и
УССР работы института по созданию 
электрошлаковых технологических 
процессов, обеспечивающих полу
чение изделий из металлов высокой 
чистоты. С помощью инженерного 
центра ■ нынешней пятилетке маме 
чено внедрить новые технологичес
кие процессы более чем на 20 пред 
приятиях страны с экономическим 
эффектом более 10 млн. рублей.

В основных положениях коренной 
перестройки управления экономикой 
утвержденных июньским (1987 г.) 
Пленумом ЦК КПСС. говорится: 
«Следует проводить линию на то, 
чтобы в перспективе в подчинении 
союзных органов управления нахо 
дилось несколько тысяч крупных 
научно - производственных, отрас 
гевых, межотраслевых объединений, 
способных самостоятельно осуще
ствлять весь цикл «Научные мссле 
дования и разработки — инвести
ции —  производство— сбыт— обслу
живание».

Хорошие возможности в этом от
ношении открывают межотрасле- 

‘ вые комплексы, инженерные цен 
т ры, впервые получившие путевку 
в жизнь на Украине и уже зареко
мендовавшие себя надежной осно
вой для ускорения научно - техни 
ческого поогоесса.

В Академии наук Украины ведется 
работа по организации новых инже
нерных центров, в частности, в та
ких областях, как роботизация про
изводства, разработка оболочных и 
вибрационных конструкций, откры
тая разработка полезных ископае
мых, изоляция трубопроводов пле
ночными покрытиями, создание ин
формационно - вычислительных си
стем, использование азота для хра 
нения продуктов...

— У института электросварки, как 
и других подразделений Академии 
наук Украины, есть опыт сотрудни
чества со странами СЭВ, — говорит 
президент Академии наук УССР 
Б. Е. Патон. —  Но если раньше это 
ограничивалось лишь отдельными 
совместными разработками и взаим
ной информацией, то тепеоь настал 
новый этап. Академии наук Украи
ны поручено научное руководство 
одним из приоритетных направлений 
Комплексной программы научно- 
технического прогресса стран — 
членов СЭВ до 2000 года «Новые 
материалы и технологии их произ
водства и обработки». Совместно с 
зарубежными коллегами /ды должны 
в короткий срок, за каких-то пят
надцать лет, оешить сложнейшие 
проблемы создания новых совре
менных материалов, в том числе ке
рамических, полупроводми к о.* ы х. 
пластмассовых и других, синтетичес
ких с заранее заданными свойства
ми, что выведет наши страны на пе
редовые позиции в мире.

М ы как-то заговорили, затрепали 
выражение «научно - техничес к а я  
революция», употребляя его по по
воду и без повода. А  ведь она раз
ворачивается на наших глазах, го
товясь взорвать привычные пред
ставления о мире, открыть путь в 
неведомое, гигантски умножить си
лы человеке,,.

Спартак ГРАЧЕВ. 
(Спец. корр; «Зари Востока»).

\^ пульс планет ы П  ТРУД И МИР -  НЕРАЗДЕЛИМЫ
В пятый раз общественность всех стран отметила День 

профсоюзных действий за мир, установленный десятым Все
мирным конгрессом профсоюзоя.

И З Д А Н  С Б О Р Н И К
что в ней обращается внима
ние молодого поколения, и не

В П О Л Е Т  Е - С  П У Т Н И К
В соответствии с програм-. 

"мой дальнейшего развития си
стем телевизионного вещания 
с использованием искусствен
ных спутников Земли 3 сен
тября 1987 года в Советском 
Союзе осуществлен запуск 
очередного спутника телевизи
онного вещания «Экран» с 
бортовой ретрансляциоин о й 
аппаратурой, обеспечивающей

в дециметровом диапазоне 
волн передачу программ Цен
трального телевиде н и *  на 
сеть приемных устройств кол
лективного пользования.

Аппаратура работает нор
мально. Командно - измери
тельный' комплекс осущест
вляет управление спутником.

(ТАСС).

ПРАГА, 4 сентября. (ТАСС). В братиславском издательст
ве «Смена» вышел в свет сборник избранных речей и вы
ступлений Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горба- только его, на необходимость 
чева «Молодежи о перестройке». Книга открывается обраще- понимания сущности пере
ймем автора к чехословацким читателям. стройки советского общества,

предложено серьезно заду-
В сборник вошли речи и вы- съездах профсоюзов, комсо- меться над собственным кон- 

ступления М. С. Горбачева на мола Эстонии и XX съезде кретмым вкладом в осущест- 
X XV II съезде КПСС, июнь- ВЛКСМ. В сборнике — вы- вление задач нового этапа 
ском (1986 г.) и январском ступления Генерального секре- развития социализма.
(1987 г.) Пленумах ЦК КПСС, таря ЦК КПСС во время офи- 
на встречах с партийным ак- циального дружественного ак
тивом Хабаровского края, с зита в ЧССР, 
руководителями средств мае- Сообщая о выходе книги, циалистического союза моло- 
совой информации, речи на газета «Руде право» пишет, дежи ЧССР.

Пожары в США
САН-ФРАНЦИСКО, 4 О к 

тября. (ТАСС). Лесные и степ
ные пожары, охватившие об
ширные районы западной ча

Выход сборника приурочен 
к предстоящему IV  съезду Со-

К СОБЫТИЯМ НА ФИЛИППИНАХ

Х р о н и к а
Президиум Верховного Со- т. Вашакидзе Андрея Вах- 

авта Грузинской ССР назначил: танговича и т< Килаиааа Тама-
т. Джалагания Джонм Трифо- за Платоновича — государст-

иовича первым заместителям венными арбитрами Государ-
главного государственного ер- ставимого, арбитража Груэин-
битра Грузинской ССР; ской ССР.

Совет Министров Грузин
ской ССР назначил тов. Воцв- 
рия М. О. заместителем пред
седателе Государственного ко
митета Грузинском ССР по 
обеспечению нефтепродукта
ми.

Совет Министров Грузинской

ССР освободил тов, Апакидэе 
А. Б. от должности замести
теля председателя Государст
венного комшета Грузинской 
ССР по обеспечению нефте
продуктами а связи с уходом 
не пенсию.

МАНИЛА, 4 сентября. ТАСС). 
Сложная обстановка сохраня
ется на Филиппинах. Верто
леты вооруженных сил продол
жают розыск участников не 
давнего путча, укрывающихся 
■ горных районах провинции 
Булакан всего в сотне кило
метров к северу от Манилы. 
Как заявил секретарь депар
тамента национальной обо
роны страны Р. Илето, путчи
сты, численность которых до- 
тигает 2 тысяч человек, мо
гут предпринять еще одну по
пытку переворота.

Командующий военным ок
ругом Большой Манилы ге

нерал А. Агирре предупре 
дил о возможности террори
стических акций со стороны 
мятежников в столице. Коман
дованием приняты повышен
ные меры безопасности в рас
положенных на территории 
столицы военных лагерях, уси
лена охрана всех стратегиче
ских объектов.

Как сообщил председатель 
сената Ховито Салонга, в по
недельник комиссия по на
циональной обороне Верхней 
палаты конгресса приступает 
к расследованию возможно
го участия спецслужб С Ш А  в 
попытке переворота.

ЭКСПЕДИЦИЯ 
К «ТИТАНИКУ»
ПАРИЖ, 4 сентябре. (ТАСС). 

Исследование французе к о й  
научной экспедицией корпу
са затонувшего в 1912 году 
океанского лайнера «Титаник» 
вступило в завершающую ста
дию. Однако штормовой ве
тер и шестибалльное волнение 
затрудняют проведение по
следней серии погружений 
подводной лодки «Наутилус» 
на глубину свыше 3.800 мет
ров.

К сегодняшнему дню под
водная лодка уже совершила 
27 подходов к «Титанику», 

проведя в океанской толще 
более 127 часов.

Состоявшийся в связи с ида Кеачадзе отметила разно- 
этим антивоенный митинг тру- сторонние и масштабные ме- 
дящихся столицы Грузии про- роприятия, которыми трудя- 
шел под знаком радостного и щиеся республики ознамено- 
значительного события: Орга- вали этот день.' Бригады, уча- 
ниэация Объединенных Наций стки, цеха многих предпрмя-

ш ч и н ы е  и а и у п в !  л о п а д п и и  -ча* ■  ________________ТА.  V
сти Соединенных Штатов, при- I  п Тбилиси почетного тин встали на вахты Мира и
нимают характер национале- I  ” ант '* <<П° СОл миР а,> в числв отчислили часть заработка в 
ного бедфвия. Наибольший I  * ® сти гор _  Фонд мирв; Вртвраны „ ойны

урон от огненной стихии несет I  ^ 1*  Л * нинграда' дКивва- и трУда- д передовые рабочие 
штат Калифорния, где сейчас 1 ^ ИН,СаКв и ВолгоФ аДв- А все- провели 1 сентября открытые 
насчитывается « ы ш е  тысячи I  " “ Г ™ " 0 - уч“ тив "  пр°*  Уроки миР а во "одшеф-
очагов бушующего пламени, I  о п н  "  ЦИИ о6ъявлвнного ны* ш" ол«  * базовых ПТУ. 
которым уже выжжено более I  ^ аж ДУ><аР°Дного года На митинге общественности
300 тысяч акров. Уничтожены |  п Г Г л . Д Г ™ *  удостовны и представителен трудовых 
обширные участки националь- |  1°РЭД° “ И? рвЗНЫХ коллв" тивов столицы Грузии,
ных лесов, в том числе-зало- I Р н планвты- посвященном Дню профсоюз-

Открывая митинг во Дворце действии за мир, была
принята резолюция.культуры профсоюзов, секре

тарь Совлрофа Грузии Зина- (ГРУЗИНФО РМ ).

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ВЬЕТНАМ!

ведных парков с многовековы
ми секвойями. Из городов и 
поселков, расположенных в 
лесных районах горного масси
ва Сьерра-Невада, эвакуиро- 
вены тысячи жителей. Губер
натор Калифорнии объявил 
чрезвычайное положение в 
22 округах штата.

На запад СШ А брошены - _
многие тысячи пожарных прак- 1 ими Социалистическом Рее- Вечер завершился праэдмич-
тически из всех частей стра- I  пу ки В|,атна*  прозвучал в ным концертом, в котором
ны, однако ни их усилия, ни I  актовом эала Тбилисского го- приняли участие м хозяева, и
применение разнообразной I  ^дарственного университете, гости. В интернациональный
техники, включая авиацию, по I  сентября, в день рождения букет*, песен и ганцев народов
ка не приносят успеха в борь- I  п* Р вого а Юго-Восточной Азии Вьетнама, Лаоса,. Кампучии, Ни-
бе с огнем. В четверг а зоны государства рабочих и кресть- карагуа органично вплелись
бедствия были направлены I  " н' ®го исп°лнили студенты, прославляющие дружбу н брат

соединения и а и и о и альной I асп,?ранты и стажеры брат- ство грузинские и русские-соединения и а ц и о н альной ■ скои странЫ( обучающиеся в лодим
гвардии. По данным агентства 
ЮПИ, расходы только на ту 
шение псГжаров ежедневно 
составляют 4 миллиона дол
ларов

и ритмы в МСПОЛ*- 
ведущих вузах и научных 4ен- детского вокально - ни 
трах нашей республики. Вме ментального ансамбля 
сте с гостеприимными хозяе
вами они стали сооргаиизато 
рами торжественного вечера, пионеров и школьников 
посвященного 42-м годовщине им 6. Дзнеледэе. 
провозглашения независимости \
Вьетнама.

ури» республиканскою Д«

(ГРУЗИ Н ФО РМ )



ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

На пути к подмосткам
Первый день осени для многих юношей и девушек стал 

и первым днем их студенческой жизни. Даже мелкомвро- 
сящий дождик, начавшийся еще с утра, не смог испортить 
радостного настроения.

В учебном театре Грузи* 
ского государственного теат» 
рального института имени Ру
ставели было многолюдна 
Никто не мог, да и не скры
вал охватившего волнения. Со 
сцены звучали слова напутст
вия, поздравления. И вскрре 
новоиспеченных ету д е и т о в 
ждали первые в их жизни лек
ции в стенах театрального ин
ститута. А преподавателей — 
встреча с новыми учениками. 
Новые тревоги и заботы.

Театр опустел... Й его зри
тели разошлись по аудитори
ям постигать азы актерского 
мастерства, режиссуры, про
никать ■ тайны искусствоведе
ния...

С  ректором института, док
тором искусствоведения про
фессором Этери Г угушвили 
мы встретились уже после 
торжественного церемониала 
посвящения в студенты.

—  Начала нынешнего учеб
ного года мы ждали с боль
шим нетерпением, —  сказала 
она. — Уступив театральному 
институту свое здание, Мини
стерство культуры Грузинской 
ССР перешло в новое поме
щение. Теперь в нашем рас
поряжении— новые аудитории,

учебные и репетицион и ы а 
классы. Решилась одна из-^а- 
мых болезненных для вуза 
проблем. Хочется выразить 
глубокую благодарность руко
водству республики за посто
янную заботу и внимание, ко
торые ко многому обязывают. 
Да и само время* требует 
радикальных перемен. Тем 
более, что в Основных направ
лениях перестройки высшего 
и среднего специального обра
зования в стране четко ска
зано о необходимости улуч
шения учебно - воспитатель
ной работы, повышении тре
бований к профессорско-пре
подавательскому составу. .

В этом году первый курс 
актерского факультета состоит 
из пяти групп: общего набо
ра, целевых курсов для Кута
исского театра и Русского 
ТЮЗа, Дагестанского театра, а 
также Тбилисского театра ку
кол и театра миниатюр. Еще 
был набор режиссеров теле
видения и групп на очное и 
заочное отделения факультета 
к>льтпросветработы.

За последние годы выпуск
ники театрального института 
пополнили театр-студию ки

ноактера киностудии «Грузия- 
фильм». Театр имени Ш. Ру
ставели принял в свою семью 
двенадцать актеров, которые 
успешно выступают на малой 
сцене...

Природа работы в театре 
режиссеров и актеров тако
ва, что процесс их учебы и 
воспитания длится годами. Ог
ромное значение в становле
нии молодого художника, в 
формировании его творческой 
личности имеет правильный 
выбор тех ролей и спектаклей, 
в которых ему придется иг
рать и которые ему придет
ся ставить. Нужно сказать, что 
руководители театров не все
гда находят время и возмож

ность для воспитания моло
дежи, вследствие чего мно
гие из них так и не находят 
своего места в жизни, теря- 
ют квалификацию, а зачастую* 
и профессию.

Одной из наших главных 
задач является воспитание в 
студентах твердой граждан
ской позиции, социальной ак
тивности, интеллигентности в 
полном смысле этого слова. 
Выпускники нашего института 
должны быть высококвалифи
цированными специалистами, 
людьми широкого кругозора. 
Это им творить искусство зав
трашнего дня.

Георгий ГАМСАХУРДИЯ.

ПРИГЛАШАЕМ 
НА ПРАЗДНИК!

В этом году а нашей 
республике впервые состо
ится праздник советской 
печати, телевидения и ра
диовещания.

Это будет своего рода твор
ческий отчет журналистов пе
ред трудящимися о работе, 
проделанной по претворению 
в жизнь решений XXV II съе
зда КПСС. Цель праздника— 
еще большее расширение 
массовости печатного слова, 
телевидения и радиовещания, 
пропаганда периодических из
даний, укрепление связей с 
читателями, развитие рабсель
коровского движения. Приме
чательно, что этот праздник, 
предшествует Международ
ному дню журналистов.

Союз журналистов Грузии 
приглашает на торжество всех 
желающих. Им представится 
возможность встретиться в 
тбилисском парке Победы с 
журналистами, представителя
ми различных редакций, всту
пить в диалог по волнующим 
их вопросам, ознакомиться с 
творчеством художественных 
коллективов, оформить под
писку на журналы и газеты, 
приобрести интересные кни
ги. Здесь же журналисты смо
гут «сразиться» в теннис, на
стольный теннис и шахматы.

В киосках и павильонах уча
стников торжества угостят 
прохладительными напитками 
и разнообразными кондитер
скими изделиями.

Праздник в парке Победы 
начнется 6 сентября в 13 ча
сов.

Ждем вас, дорогие друзья!
ПРАВЛЕНИЕ СОЮ ЗА 

ЖУРНАЛИСТОВ ГРУЗИИ.

ГАСТРОЛИ

сс И Л Л Ю З И О Н Н О Е  Р Е В Ю »
— так называется гаст

рольная программа, откры
вшая новый - сезон Тбилис
ского государстве и н о г о  
цирка.

Коллектив под руководст
вом заслуженной артистки. 
Азербайджанской • ССР Лидии 
Абдулаевой привез в Тбили
си разнообразные номера, 
лучшие образцы современно
го циркового искусства. Не
обычен и оригинален по за
мыслу аттракцион «Птичий 
цирк». Это единственная в 
Союзе смешанная группа

птищ созданная дрессиров-. 
щиками Юрием и Илоной 
Эльворти. В работе на мане
же одновременно участвуют 
и экзотические птицы — пав
лины, цесарки, фазаны, и до
машние пернатые, и грозные 
орлы, и мудрые филины, со 
вы.

В группе из 46 питомцев — 
говорящий ворон Гоша, ле
тающие петухи, мастерски по 
коряющие вершину живой пи
рамиды, которук* . надежно 
поддерж и в а ю т  различные 
представители фауны. Вместе

с дрессировщиками на арене 
работает, и их ассистент... ста
рательный добряк медведь 
Джим.

Мастером мирового класт 
са называют заслуженного ар
тиста РСФСР жонглера Евге
ния Беляуэра.

На высоком профессиональ
ном уровне исполняют свои 
номера воздушные гимнасты 
Татьяна и Георгий Проценко. 
Большой зрелищнрстью от
личается и выступление экви
либристки на мотоцикле Еле
ны Польди.

Смекалку й умение демон
стрируют четвероногие арти
сты — симпатичные пуделя— 
из аттракциона Валентины 
Польди. Под руководством 
дрессировщицы «бра№ья на
ши меньшие» становятся и 
гимнастами, и акробатами.

Венчает гастрольную прог
рамму необычный спектакль— 
синтез эстрадных и цирковых

номеров, названный «Иллю
зионным ревю». Высо к у ю  
оценку получила прогр а м-
ма на последних гас тро- 
лях в Великобрит а н и и — 
наши мастера стали облада
телями серебряной палочки 
Ассоциации магов страны. Этот 
приз лишь дважды присужда
лся представителям небритан
ской цирковой школы, и в по
следний раз — советским — 
«За новые идеи, заложенные 
в основу каждого трюка».

Весь вечер на манеже ве
селая клоунада группы Вла- 

«димира Карпа.
Инна БУСУрАШВИЛИ.

*  *  *
|  Н а  с н и м к а х :  артисты 

цирка Илона и Юрий Эльвор
ти; весь вечер на манеже трио 
клоунов Виктор Новиков, Олег 
Васильчук, Владимир Карп.

Фото Валерия Атабекова.

ПИСЬМА С КОММЕНТАРИЯМИ

ХРУСТАЛЬ... ВМЕСТО КИРПИЧА
Недавно мне с сестрой пришлось побывать в Тбилис

ском фирменном магазине строительных материалов, что 
на улице Павлова, —  понадобился кирпич. Там нам со-* 
общили, что кирпич мокно приобрести на кирпичном за
воде в Авчала, а цемент — в Каспи.

Практика здесь сложилась такая: чтобы купить ме
шок цемента, надо нанять частным образом автомаши
ну, ехать в Каспи, там на месте приобрести его и везти 
домой. Тем самым создаются трудности и неудобства для 
покупателей, не говоря уже о том, что обходится такая 
покупка втридорога. Вот и получается, что многие жи
тели Тбилиси, столкнувшись со сложностями в покупке 
строительных материалов, предпочитают доставать их 
на близлежащих стройках. А  это влечет за собой целый 
ряд злоупотреблений. Дефицитные строительные мате
риалы отпускаются «налево», а нехватку их строители 
компенсируют общеизвестными способами, суть кото
рых —  нарушение технологии. И, как неизбежное след
ствие, — низкое качество, брак.

Неужели это так трудно — организовать продажу 
строительных материалов в пределах города через спе
циальные магазины с доставкой на дом. Ведь цемент, 
блоки, гажу или алебастр на себе не потащишь, а при
бегать к услугам частников — не всем по карману.

М. КАРПОВ, 
инвалид Великой Отечестяениой войны.

Дела ремонтные привели менй в магазин «Строи
тельные материалы», расположенный на улице Павлова. 
Вот какой разговор состоялся у нас с продавцом этого 
магазина:

— Можно приобрести тридцать кирпичей?
— Нет. Кирпич продаем только в контейнерах, в 

каждом — 562 штуки.
— А  мешок цемента?
— Цемент отпускается тоннами.
— Тогда хотя бы примите заказ на песок!
— Его у нас вообще не бывает...
Комментарии здесь, как говорится, излишни. Добав

лю только, что при весьма бедном ассортименте строи
тельных материалов самый большой прилавок в мага
зине забит хрусталем и керамикой.

Н. ШУБИТИДЗЕ,
научный сотрудник Института физики Академии наук
Грузинской' ССР.

Прокомментировать письма 
читателей газеты мы попросили 
директора фирменного магази
на строительных материалов 
Джемала ЧЕЛИДЗЕ:

—■ Все претензии, предъяв
ляемые мам, справедливы, — 
сказал он. — И вызваны жа
лобы в адрес организации 
торговли строительными ма
териалами вполне конкретными 
причинами.

Начнем с того, что мага
зин наш не имеет практиче
ски складских помещений: 
45 квадратных метров —  это 
не та площадь, на которой 
можно сосредоточить необхо
димое количество цемента, 
кирпича и так далее. Вот и 
получается, что мы вынужде
ны отпраалвть покупателей за 
кирпичом на Авчальский за
вод силикатно-стеновых мате
риалов, за цементом —  в 
Каспи.

Не располагаем мы  и сао- 
им транспортом. Все это вы

зывает недовольство потреби
телей. ^

Расширить складские поме
щения сегодня возможности 
не представляется. Вследствие 
этого не можем мы решить 
и вопрос создания товарных 
запасов. Согласитесь, трудно 
соорудить склады в центре го
рода, да и, видимо, нецеле
сообразно. Поэтому нашим 
министерством принято реше
ние о строительстве в Авчала 
торговой базы магаз и и а. 
Проект готов, скоро начнется 
строительство. Тогда, видимо, 
и появится возможность за
ключить договор с Трене агент
ством на выделение нам тран
спорта для перевоза грузов 
к заказчикам. А  на данном 
этапе все, что мы можем 
сделать, —  это держать сво
их представителей на произ
водствах .и отпускать строи
тельные материалы непосред
ственно с места их изготовле
ние.

Чего скрывать, нас и самих 
не устраивает такая работа, 
тут и сложности с выполне
нием плана —  ведь мы те
ряем благодаря своей неуст
роенности большую часть по
купателей. Приходит человек 
в магазин, и, узнав, что он 
должен сделать для того, что
бы приобрести тот или иной 
строительный материал, до-? 
садливо машет рукой и ухо
дит.

Теперь об организации про
дажи стройматериалов с до
ставкой на дом. С полной от
ветственностью заявляю, что 
сегодня мы к такой форме 
сервиса не готовы. Не гото
вы и покупатели. Как, по-ва
шему, следовало бы посту
пить, если заказчику не по
нравится качество заказанно
го им товара, который мы до
ставим по адресу, — неваж
но, кирпич это будет или, ска
жем, отделочная плитка? Ведь 
налаживать подобного рода 
торговлю можно только, имея 
■ ассортименте товары само
го высокого качества, — том#у 
же, чем мы располагаем се
годня, до этого качества да
леко.

И, наконец, о хрустале. Рас
ходится он плохо, спросом 
не пользуется. Но продавать 
его так же, как и керамику,' 
мы обязаны потому, что в 
ассортимент магазина включе
на вся продукция, выпускае
мая на предприятиях нашего 
министерства.*

Ответ директора фирменно
го магазина Джемала Чели
дзе хотя несколько и прЪяс- 
нил ситуацию, 4 тем не менее 
всех недоразумений не раз
решил. В том числе и глав
ное: чем же все-таки руко
водствовались в М  ин пром
етро йматер налов республики, 
открывая свой специализиро
ванный магазин в совершенно 
ив приспособленном для этих 
& л е й  помещении?

За разъяснениями по этому 
поводу мы обратились к на
чальнику Управления мате
риальных балансов, сбыта и 
комплектации Министерства 
промышленности строительных 
материалов Шукри Саджая.

—  Тогда, когда мы плани
ровали открытие этого мага
зина, —  объясняет он, —  а 
было это года три назад, во
прос о поставках строитель
ных материалов в таком ши
роком масштабе, как-это тре
буется сегодня, в повестке 
дня еще не стоял. Мы пред
полагали ррганиэоеать в сво
ем фирменном магазине про
дажу мелкоштучных товаров—

хрустальных изделий, керами
ки... О  кирпиче, цементе и 
тому подобном речи, естест
венно, не было. Поэтому на 
одном этаже магазина плани
ровалось организовать выстав
ку имеющихся в ассортимен
те товаров, а на другом —  их 
продажу.. Теперь же, когда 
индивидуальное строительство 
и кооперативное хозяйство 
приняли широкий размах, по-- 
ложение изменилось, измени
лись и требояания, предъявляв-1 
мыв к организации торговли в 
нашем магазине. Все это мы уч
ли на перспективу, строится 
база а Авчала, постараемся 
организовать доставку приоб
ретаемых стройматериалов на 
дом покупателям.

Ответ начальника 'управле
ния света на проблему не 
пролил. Более того, все его 
«фундаментальные» объясне
ния разбиваются в пух и прах 
о веские аргументы начальни-. 
ка сводного комплексно-тер
риториального отдела Тбил- 
горисполкома Ю рия Ервандо
вича Сафарова.

—  Вопрос официален о г о  
приобретения населением стро
ительных материалов остро 
стоял всегда, —  сказал он. —  
Оставим в стороне строитель
ство, начнем с ремонта, с не
обходимостью проведения ко
торого рано или поздно, но 
обязательно приходится столк
нуться в каждой семье. Где 
брать для этого необходимые 
строительные материалы? В 
очередной раз на этот вопрос 
мы получили ответ во время 
одной из проверок, проведен
ных совместно с городским ко- . 
митетом народного контроля 
в Глданском районе Тбилиси. 
Выяснилось, что для ремонта 
в своих квартирах все жильцы 
использовали исключительно 
незаконно взятые со строек 
материалы.

На протяжении многих лет 
у нас, в связи с развитием 
садовых товарищеских коопе-* 
ративов, стоит проблема обе
спечение желающих необходи
мыми материалами длв воз
ведения дачных построек. На
конец, определенное число 
тбилисцев, получив разреше
ние исполкомов райсоветов 
на возведение пристроек с 
целью выноса туда, скажем, 
кухни, санузла и так далее, 
вынуждены олять-таки обра
щаться к строителям за по
надобившимся кирпичом, це-. 
ментом, гажей и тому подоб
ным. И происходит все это от 
того, что необходимые строи
тельные материалы достать в 
специализированных магази

нах города практически невоз
можно.

Одним словом, потребности 
населения в стройматериалах 
не удовлетворяются постоянно. 
А в ' наше время они еще 
больше возросли в связи с 
тем, что с нынешнего года 
разрешено уже индивидуаль
ное строительство в черте го
рода. Отсутствие же необходи
мых материалов в магазинах, 
создание дефицита там, где 
его быть не должно, ведут к 
совершенно определенн о м у  
следствию — созданию нега
тивной ситуации на стройках, 
откуда растаскиваются мешка
ми, а то и машинами эти са
мые строительные материалы.

Двух мнений тут* быть не 
должно. Раз выдаются офици
альные разрешения на строи
тельство, раз узаконено При
обретение населением строи
тельных материалов, значит, 
эти самые строительные ма
териалы должны продаваться 
в государственных магазинах.

Вернемся теперь к фирмен
ному Магазину на улице Пав
лова. Ясно, что открывали его 
в министерстве без вежчх 
мыслей о перспективе, не 
ориентируясь в ситуации и, 
главное, совершенно не учи
тывая ■ запросов и интересов 
покупателей. Следствием же 
такого непродуманного, мягко 
говоря, решения и стал целый 
ряд неувязок, разбираться в 
которых здесь стали, что на
зывается, задним числом. А 
ведь думать надо было рань
ше, до того, как посыпались 
жалобы.

Что могут посоветовать 
п о к у п а т е л я м  в магази
не сегодня? П о д о ж д а т ь ,  
пока будет построена база, 
пока, вслед за этим, здесь до
говорятся, если смогут, с 
Трансагентством... А  до тех 
пор —  таскать на себе кули с 
цементом, «ловить» в одном 
конце города машину для то
го, чтобы транспортировать 
приобретенные стройматери
алы в другой его конец. Си
туация прямо из известной по
говорки: «Подожди, мой ишак, 
умирать, весной трава выра
стет...» '

А ведь если бы этот фир
менный магазин на улице Пав
лова со дня открытия отвечал 
своему прямому назначению, 
не разбивались бы в нем в 
прах хрустальные надежды 
покупателей на приобретение 
кирпича, да еще (какая при
вередливость) с доставкой на 
дом.

Ирине АДАМАШ ВИЛИ.

СПОРТ

Герман Зонин: «Результатом 
доволен. Игрой нет»

На тбилисском стадионе «Динамо» им. В. И. Ленина про
веден очередной матч чемпионата СССР по футболу. Мест
ные динамовцы принимали команду ЦСКА. Хозяева поля до
бились победы со счетом 1 : 0 .  Гол я ворота армейцев на 
77-й минуте забил Чедия.

После игры корреспондент газеты «Заря Востока» Дмитрий 
Мчедлндзе встретился со старшим тренером «Динамо» (Тби
лиси), заслуженным тренером РСФ СР ^Украинской ССР Гер
маном Зониным и попросил его ответй» на несколько вопро
сов.

— Команда под вашим ру
ководством провела первую 
игру. Что бы вы хотели ска
зать!

— Результатом доволен. Иг
рой— нет. Но отдельные фраг
менты матча наглядно пока
зали, что наши футболисты не
плохо тактически мыслят, гра
мотны и их коллективные дей
ствия. Наглядный тому при
мер — эпизод у ворот армей
цев на третьей минуте матче. 
Этот момент, конечно же, не
обходимо было завершить точ
ным ударом. Были и другие 
игровые ситуации, когда зри
тель аплодировал нашим фут
болистам. Это говорит о том, 
что у команды есть резервы, 
потенциальные возможности, 
над раскрытием которых надо 
много и упорно работать.

— Что понравилось вам в 
действиях футболистов, а что— 
нет!

—  Начну со второй полови
ны вашего вопрос». Я недо
волен пассивной игрой сред
ней линии команды и напа
дающих, кроме Шенгелия и 
Чедия. Футболисты мало иг-. 
рали без мяча, редко откры- 
вались, что не позволяло по
лучать передачу в активной 
позиции. А это, естественно, 
не могло способствовать раз
витию неожиданных, острых 
атак. Слишком пассивным ока
зался Гурули, которого при
шлось заменить. Не представ
лял опасности для соперника 
Жвания.

Понравилась старательная иг
ра Шенгелия, который откры
вался даже в окружении двух

защитников, но его не под- 
.держивали партнеры. Кстати, 
после матча мы просмотрели 
видеозапись эпизода, когда 
Рамаз послал мяч в ворота 
ЦСКА. Как оказалось, он был 
забит по всем правилам. Ар
битр А. Хохряков из Йошкар- 
Ола ошибся и тогда, когда он 
не назначил 11-метровые за 
снос в штрафной площадке 
Чедия и" Шенгелия. Это сни
зило боевой настрой коман
ды. К счастью, ребята все же 
смогли собраться и открыли 
счет.

— Не будет, видимо, пре
увеличением сказать, что я 
«Динамо» отсутствует игровая 
дисциплина!

— Вы правы, без сомнения. 
Во всяком случае, она на низ
ком уровне. Многие игроки не 
выполняют своих функций на 
поле.

— За столь короткий срок, 
конечно, трудно вам с пре
дельной точностью сказать обо 
всем, что предопределило рез
кое снижение качества игры 
команды. И все же...

—  Самое главное, что нас 
заботит, —  низкий уровень ор
ганизации игры. Первейшая 
задача —  возродить грузин
ский национальный стиль фут
бола, укрепить связи между 
звеньями. Это создаст реаль
ные предпосылки для того, 
чтобы тбилисское «Динамо» 
вновь вошло в группу силь
нейших команд страны.

— В ближайшее время ди
намовцам предстоит участие в 
новом цикле розыгрыша Куб
ка У ЕФ А . Первым их сопер

ником оказался софийский 
«Локомотив». Этот коллектив 
успешно стартовал в нацио
нальном чемпионате своей 
страны и является лидером.
Что вы хотели бы сказать! .

—  На матче с ЦСКА при- ф.) 
сутствовали тренер болгарской 
команды. Колев вместе с опе
ратором. Они засняли игру
на пленку. Мы встретились с 
ними, решили организацион
ные вопросы. Нашим АРУ-»- 
ям-соперникам игра понрави
лась. Они особенно выделили 
двух наших футболистов— Че
дия и Цвейба. Я же, честно 
скажу, пока о «Локомотиве» 
имею небольшую информа
цию, но надеюсь в ближай
шие дни познакомиться с ним 
поближе.

— Надо полагать, что «Ди
намо» будет делать ставку на 
молодых перспективных ф ут
болистов, но появятся ли они 
я ближайшем будущем!

— В этом отношении боль
шую селекционную работу 
провели Кахи Асатиани и Ги
ви Нодия. Они организовали 
группы молодых футболистов,
лучшие из которых, при над

лежащей работе над собой, 
будут привлечены в «Динамо».

— -Что от вашего имени пе
редать болельщикам тбилис
ского «Динамо», которые так 
соскучились по яркой, инте
ресной игре!

— В трудном * положении 
может оказаться любая коман
да высшей лиги. Поэтому 
важно, чтобы именно сейчас 
болельщики не отвернулись, 
от'динамовцев, не лишали их 
своей поддержки. Истинные 
любители футбола должны, я 
бы сказал, даже обязаны по
мочь команде в эти нелегкие 
дни, а уж потом, когда она 
будет играть хорошо, в чем 
я не сомневаюсь, можно и 
критиковать ее. Только так, 
взявшись сообща за дело, мы 
сможем покончить с кризис
ным явлением в «Динамо».

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. Проведены оче

редные матчи чемпион а т а 
СССР среди команд высшей 
лиги. Ланчхутская «Гурия» на 
своем поле принимала дина
мовцев Москвы. Победу одер
жали грузинские футб о л и- 
сты — 2:1.  Голы у «Гурии» 
забили: Чхаидзе (25 мин) и 
Хлус (87 мин).

Остальные встречи закончи
лись так: «Спартак» —  «Жаль-

«Дне п р» — ‘ 0 :1 ,  « М е т а л -  
лист» — «Зенит» — 0 :1 ,  «Ди
намо» (Минск) — «Динамо» 
(Киев) — 2 :0 ,  «Арарат» — 
«Шахтер» — 2:1,  «Торпедо» — 
«Кайрат»* — 2:1.

ТЕННИС. В Нью-Йорке стар
товал открытый чемпионат 
СШ А. В нем успешно высту
пают советские теннисисты 
Андрей Чесноков и Наталья 
Зверева, победившие соответ

ственно Чипа Хуппера (СШ А) 
и Паскаль Паради (Франция).

Во второй день турнира чем
пион Уимблдона Пат. Кэш 
(Австралия) проиграл Петеру 
Лундгрену (Швеция).
;

ХОККЕЙ. В третьем туре ро
зыгрыша Кубка Канады сбор
ная СССР в городе Галифаксе 
победила хоккеистов Финлян
дии — 7 г 4.

В Ы Н Е С Е Н  П Р И Г О В О Р
Заверш ился судебный процесс по делу гражданина ФРГ Матиаса Руста

Три дня судебная коллегия ло уголовным делам Верхов
ного суда СССР под председательством Р. Тихомириова рас
сматривала дало летчика-любителя М. Руста, обвиняемого 
в незаконном въезде в СССР, в нарушении правил между
народных полетов и в злостном хулиганстве. Высшая судеб 
мая инстанция страны тщательно изучила аса обстоятельства, 
приведшие 19-летиего гражданина Ф РГ на скамью подсу
димых. 4 сентября слушания закончились.

Расследование показало, что 
I м ая 1987 года Матиас Руст, 
«дотируя арендованный в аэ- 
эклубе города Гамбурга лег- 
.моторныи спортивный само- 
|т «Свесив-172П», а мврушв- 
«е правил международных по
кое, не имев установленных 
мументоа и специального 
эре шеи и я советских компв 
нтмых органов (визы ), в 14 
сов 25 минут, действуя умы. 
.вино, порвевк границу воз- 
шмого пространстве СССР 
Я Финским  эалмвом, в за- 
« его береговую  линию •

районе города Кохтла-Ярва 
Эстонской ССР, нарушив тем 
самым Г осударственную гра
ницу Советского Союза. ,

По признанию самого Ру
ста, поднявшись с аэродрома 

• Мальми (Хельсинки), он не по
летел согласно завяленному им 
плану, в сторону Стокгольме 
(Швеция), а изменил маршрут 
полета, совершил ряд непре
дусмотренных маневров и, вы
ключив радиостанцию, напра- 
вилса через Финский зелие к 
границе СССР,

Нарушив ее, западногерман

ский летчик' продолжил свое 
авантюрное предприятие, час 
от часа проявляя все большее 
безрассудство. На суда он рас
сказал о встрече с советским 
перехватчиком. Тот несколько 
раз облетел вокруг «Сессны», 
и М . Руст отчетливо видел ли
це и костюмы пилотов,, но 
вкобы не понял маневров со
ветского самолета, там более, 
что радиостанцию он сам вы 
ключил. Трудно предположить, 
что перехватчики не разгля
дели а кабине спортивного 
аэроплана дилетанта в мото
циклетном шлеме, с помощью 
которого Руст нвдеялсв обе
зопасить себа в случае об
стрела или вынужденной по
садки. Руст признал, что лет
чики имели реальную возмож
ность сбить его самолет.

Продетая яад территорией СССР. 
М. Рус* нарушал многие положе
ния Конвенции о международной

гражданской авиации (Чикагской 
конвенции 1944 года, подписанной 
почти всеми странами мира) и 
Воздушного кодекса СССР, под
вергая риску не только свою 
жизнь, но и жизнь многих дру
гих граждан. Пв заключению,,зк- 
епертов Министерства гражданской 
авиации СССР, его самолет йере- 
сея несколько международных 
трасс. Руст менил высоту полета, 
пролетал над запретными зонами 
и практически асе время нахо
дился в неустановленных «воздуш
ных коридорах». Даже несведу
щему человеку понятно, чем ато 
грозило другим воздушным судам.

На судебном заседании Го
сударстве и н ы й обвинитель 
старший помощник Генераль
ного прокурора СССР В. Ан
дреев, ссылаясь на заключе
ние экспертов, привел такой 
пример. Пролетав в районе 
меж^уиародн о г о  аэропорта 
Ш ереметьево на высоте всего 
600 метров, летчик-любитель 
из Ф РГ  вполне мог столкнуть

ся с западногерманским, анг
лийским и советским пасса
жирскими воздушными суда
ми, находящимися именно 
в тот момент в воздухе на пе
ресекающихся курсах с «Сесс
ией». Около семи часов вече
ра, умышленно нарушив обще
ственный порядок и проявив 
при этом особую дерзость, 
явное неуважение, к общест
ву, правам и традициям совет
ских граждан, Руст осущест
вил неоднократный облет на 
опасно низкой высоте терри
тории Московского Кремля, 
Красной площади й примыка
ющего к ней многолюдного 
района. Порой самолет про
летал • над людьми на высоте 
4— 10 метров. В 18 часов 45 
минут Руст совершил посадку 
на Москворецком мосту во 
времв интенсивного автомо
бильного и пешеходного дви
жение по нему. Этим пилот 
еще раз создал реальную 
опасность длв жизни многих 
людей, уничтожение их иму
ществе.

В ходе следствие, в начале 
судебного р в э 6 иратвльствв

Матиас Руст признал себя ви
новным по всем предъявлен
ным ему статьям обвинения. 
Но затем, не приводя сколь
ко-нибудь убедительных дово
дов, стал отрицать факт ху
лиганского поведения в рай
оне Красной площади, хотя 
это обстоятельство, помимо 
его частичного признания, под
тверждено свидетельскими по
казаниями, заключением лет
но-технической экспертизы.

Свидетель Ю. Талызин, напри
мер, показал, что самолет на не
большой высоте, почти задевая 
стены- Кремля, пролетел над Крас
ной площадью, создавая тем са
мым возможность тяжелой ава
рии. Некоторые прохожие, сказал 
он. обращались ко мне и выра
жали опасения за свою жизнь и 
жизнь других людей.

Это подтвердил и сотруд
ник Госавтоинспекции А. Мо- 
локоедов. По его словам, в 
момент приземления М. Руста 
на Москворецком мосту нахо
дились автомашины, и, во из
бежание столкновений, ему 
пришлось принимать экстрен
ные меры для перекрытия 
движения.

Пытаясь хоть кав-тв оправдать 
свою авантюру, М. Руст выдвинул

герсик» якобы осуществляемой им 
в этом полете «миссии мира». Од
нако сколько-нибудь убедительных 
доводов в подтверждение этой 
версии привести не мог. Все его 
поведение у себя на родине и пос
ле посадки в Москве больше сви
детельствует о его полной апо
литичности, чем о позиции борца 
за что-либо. В связи с этим мож
но предположить, что цель его 
полета — возвысить свое «я» и 
попасть в известную книгу сомни
тельных рекордов; Это подтверж
дает заявление Руста, сделанное 
им случайно оказавшемуся здесь 
немецкому туристу Понтеру Рай- 
хелю, что полет совершил ради 
шутки.

Верховный суд СССР приз
нал гражданина Ф Р Г  ле^чика- 
любитела Матиаса Руста ви
новным в преступлениях пре
дусмотренных статьями 81 УК

Эстонской ССР (незаконный 
въезд в СССР), 84 УК РСФСР 
и частью второй статьи 206 
УК РСФСР .(соответственно — 
нарушение правил междуна
родных полетов и злостное 
хулиганство) и приговорил его 
к четырем годам лишения сво
боды в -исправительно-трудо
вой колонии общего режима. 
Приговор окончательный, об
жалованию и опротестованию 
'в кассационном порядке не 
подлежит.

Решение Верховного суда 
СССР встречено участниками 
процесса и представителями 
общественности с одобрени
ем.

(ТАСС).

П О П Р А В К А
В материале «За активное что все еще справляются мно- 

участие в делах перестройки», голюдные свадьбы и поминки, 
опубликованном в номера за вместо Марнеульского района 
2 сентабря, в предпоследнем следует читать Лвгодехский 
абзаце, где речь идет о том, район. (ГРУЗИ Н ФО РМ ).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.
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